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ВЫСШИХ УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЯХ
Центральный Комитет КПСС и Совет Министров Сою

за ССР приняли постановление «О дальнейшем разви
тии научно-исследовательской работы в высших учеб
ных заведениях».

В постановлении отмечается, что высшая школа, рас
полагающая высококвалифицированными кадрами науч
ных работников, еще недостаточно активно участвует в 
решении задач, стоящих перед народным хозяйством. 
Государственные отраслевые и производственные коми
теты, министерства, ведомства и совнархозы широко 
не привлекают высшие учебные заведения к  выполне
нию научно-исследовательских, оцытно-конструктор- 
ских и технологических работ, не оказывают необходи
мой помощи высшим учебным заведениям в укреплении 
научно-экспериментальной базы. Министерство высше
го и среднего специального образования СССР, Советы 
Министров союзных республик, министерства и ведом
ства СССР, имеющие высшие учебные заведения, все 
еще слабо занимаются вопросами организации и повы
шения уровня научно-исследовательской работы в выс
ших учебных заведениях, не принимают необходимых 
мер по оснащению высших учебных заведений совре
менным оборудованием и приборами.

Центральный Комитет КПСС и Совет Министров 
Союза ССР признали необходимым наряду с дальнейшим 
улучшением деятельности Академии наук СССР, ака
демий наук союзных республик, отраслевых научных 
учреждений значительно поднять роль научно-педагоги
ческих работников высших учебных заведений в реше
нии важнейших научных проблем. Ученые высших 
учебных заведений должны активно участвовать в 
борьбе за научно-технический прогресс в промышлен
ности, строительстве и на транспорте, в решении науч
ных задач по обеспечению дальнейшего подъема сель
ского хозяйства, в разработке проблем естественных и 
общественных наук.

Научные исследования в высших учебных заведениях 
следует проводить на основе неразрывной связи высших 
учебных заведений с предприятиями, отраслевыми на
учно-исследовательскими институтами и проектно-кон
структорскими организациями, а также с научными уч
реждениями Академии наук СССР и академий наук со
юзных республик.

Научно-исследовательские работы в высших учеб
ных заведениях должны являться составной частью 
научных исследований, выполняемых в стране, и орга
нически входить в общегосударственные планы раз
вития науки и техники.

Придавая большое значение участию ученых в реше
нии задач, поставленных декабрьским (1963 г.) Плену
мом ЦК КПСС по ускоренному развитию химической 
промышленности, ЦК КПСС и Совет Министров СССР 
обязали Советы Министров союзных республик, Мини
стерство высшего и среднего спецйального образования 
СССР, Государственный комитет по координации науч
но-исследовательских работ СССР и государственные 
комитеты, занимающиеся вопросами химии и химиче
ского машиностроения, сосредоточить усилия ученых 
высших учебных заведений, работающих в области хи
мии, химического машиностроения и приборостроения, 
на решении научных проблем и практических задач по 
созданию новых материалов и разработке более про
стых и высокоэффективных технологических процессов, 
принять меры по сокращению сроков выполнения науч
но-исследовательских работ, опытной их проверки и 
внедрения результатов в производство.

Госплану СССР, Совету' народного хозяйства СССР, 
Советам Министров союзных республик и Министерству 
высшего и среднего специального образования СССР 
поручено разработать в двухмесячный срок и предста
вить в Совет Министров СССР предложения по укреп
лению научной базы химических и химико-технологиче
ских высших учебных заведений, факультетов и кафедр 
и обеспечению их необходимым оборудованием, точ
ными приборами и химическими реактивами.

Центральный Комитет КПСС и Совет Министров 
СССР признали необходимым повысить роль государст
венных отраслевых и производственных комитетов, ми
нистерств и ведомств СССР в развитии научно-исследо
вательских работ в высших учебных заведениях, их 
увязке с задачами развития науки и техники в соот
ветствующих отраслях народного хозяйства, а также в 
правильном использовании и укреплении научной базы 
высших учебных заведений.

Государственному комитету по координации научно- 
исследовательских работ СССР поручено при разработке 
планов научных исследований и внедрения достижений 
науки и техники в народное хозяйство совместно с Ми
нистерством высшего и среднего специального образо
вания СССР, государственными отраслевыми и произ
водственными комитетами и другими заинтересованны
ми ведомствами предусматривать участие высших учеб
ных заведений в решении перспективных проблем нау
ки  и техники, а также в выполнении важнейших ком
плексных и межотраслевых научно-исследовательских 
работ.

Госплану СССР, Совету народного хозяйства СССР, 
Государственному комитету по координации научно- 
исследовательских работ СССР и Министерству финан
сов СССР предложено обеспечивать выделение необходи
мых материально-технических ресурсов и ассигнований 
для выполнения этих работ, а также для укрепления и 
развития материально-технической базы высших учеб
ных заведений.

Советы Министров союзных республик, министерст
ва и ведомства СССР, имеющие высшие учебные заведе
ния, по согласованию с государственными отраслевыми 
и производственными комитетами и другими заинтере
сованными ведомствами, при составлении планов обя
заны предусматривать выполнение научно-исследова

тельских работ в высших учебных заведениях, увязан
ных с задачами, стоящими перед народным хозяйством, 
а также необходимое обеспечение этих работ матери
альными ресурсами.

__ Центральный Комитет КПСС и Совет Министров СССР 
обязали Государственный комитет по координации на
учно-исследовательских работ СССР, Госплан СССР, 
Совет народного хозяйства СССР, Советы Министров 
союзных республик, государственные отраслевые и 
производственные комитеты, министерства, ведомства, 
совнархозы и предприятия при составлении планов по 
новой технике:

предусматривать внедрение в народное хозяйство ре
зультатов научно-исследовательских работ, ' выполнен
ных в высших учебных заведениях;

обеспечивать конструкторские разработки, изготовле
ние и опытную проверку на предприятиях, в конструк
торских бюро и научно-исследовательских учреждениях 
новых образцов машин, оборудования, приборов, изде
лий, материалов и технологических процессов, разрабо
танных в высших учебных заведениях.

Государственные отраслевые и производственные ко
митеты, министерства, ведомства и совнархозы обязаны 
шире привлекать высшие учебные заведения, распола
гающие квалифицированными научно-педагогическими 
кадрами и необходимой материально-технической базой, 
к  выполнению научно-исследовательских работ по хо
зяйственным договорам с предприятиями и учрежде
ниями.

Советы Министров союзных республик, министерства 
и ведомства СССР, имеющие высшие учебные заведения, 
должны предусматривать для этих целей в планах вы
деление высшим учебным заведениям численности ра
ботников и фондов заработной платы в соответствии с 
заключенными договорами и гарантийными обязатель
ствами заказчиков.

Государственным отраслевым и производственным 
комитетам, министерствам, ведомствам, совнархозам, 
Академии наук СССР и академиям наук союзных рес
публик разрешено передавать высшим учебным заведе
ниям для выполнения указанных научно-исследователь
ских работ ассигнования и фонды заработной платы и 
лимиты по труду обслуживающего и инженерно-техни
ческого персонала.

Государственным отраслевым и производственным 
комитетам, министерствам, ведомствам, совнархозам, 
Академии наук СССР и академиям наук союзных рес
публик разрешено безвозмездно передавать высшим 
учебным заведениям необходимые для выполнения на
учно-исследовательских работ оборудование, машины, 
приборы и аппараты, а также техническую докумен
тацию.

Советам Министров союзных республик, государст
венным отраслевым и производственным комитетам, ми
нистерствам, ведомствам и совнархозам по согласованию 
с Министерством высшего и соеднего специального об
разования СССР и Государственным комитетом по коор
динации научно-исследовательских работ СССР пору
чено рассматривать и решать вопросы об организации 
в высших учебных заведениях новых проблемных и от
раслевых научно-исследовательских лабораторий для 
выполнения актуальных научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ, в первую очередь в об
ласти химии, химического машиностроения, приборо
строения, радиоэлектроники, электронной техники и 
сельского хозяйства.

В целях более широкого участия профессорско-пре
подавательского состава в выполнении научно-исследо
вательских работ разрешено штатное совместительство 
профессорско-преподавательскому составу высших 
учебных заведений, в первую очередь, в лабораториях 
предприятий, опытно-экспериментальных, проектно
конструкторских, научных и других организациях, вы
полняющих работы, связанные с развитием химии, хи
мического машиностроения, приборостроения, радио
электроники, электронной техники и сельского хозяй
ства, с выплатой до 50 процентов должностного ок
лада по совмещаемой должности. Указанное совмести
тельство допускается только по одной должности при 
наличии письменного разрешения руководителей выс
ших учебных заведений и заинтересованных организа
ций, предприятий или учреждений.

Министерству высшего и среднего специального об
разования СССР по представлениям Советов Министров 
союзных республик, министерств, и ведомств СССР, 
имеющих высшие учебные заведения, разрешено уста
навливать необходимое количество штатных совмести
телей из числа специалистов, крупных деятелей науки, 
техники и культуры, привлекаемых к преподаватель
ской работе в высших учебных заведениях.

ЦК КПСС и Совет Министров СССР поручили Госу
дарственному комитету Совета Министров СССР по пе
чати, Министерству высшего и среднего специального 
образования СССР по согласованию с Государственным 
комитетом по координации научно-исследовательских 
работ СССР разработать в двухмесячный срок и осу
ществить мероприятия по улучшению издания научных 
трудов профессорско-преподавательского состава и ас
пирантов, а также материалов научных конференций 
высших учебных заведений.

Предоставлено право Советам Министров союзных 
республик, министерствам и ведомствам СССР, имеющим 
высшие учебные заведения, оставлять ежегодно по ре
комендации советов высших учебных заведений моло
дых специалистов, проявивших склонность к  научным 
исследованиям, для использования на научной и учеб
ной работе в высших учебных заведениях.

—для повышения надоев молока

Торжественное 
заседание 

в  Большом театре
МОСКВА, 13 марта. (ТАСС). 

Согодня в Большом театре Союза 
ССР состоялось торжественное за
седание, посвященное 400-летию 
русского книгопечатания. Собрав
шиеся единодушно избрали в по
четный президиум заседания Пре
зидиум ЦК КЙСС во главе с то
варищем Н. С. Хрущевым.

Вступительное слово произнес 
вице-президент Академии наук 
СССР, председатель юбилейного 
оргкомитета академик П. Н. Федо
сеев.

С докладом о 400-летии рус
ского книгопечатания выступил 
председатель Государственного 
комитета Совета Министров 
СССР по печати, министр СССР 
П. К. Романов.

Девять дружных
Кедровка —  тихий поселок в сто- девять делят дневной рацион на мел-

А . И . М И К О Я Н  

В О З В Р А Т И Л С Я  
Н А  Р О Д И Н У

13 марта в Советский Союз 
возвратился член Президиума ЦК 
КПСС, первый заместитель Пред
седателя Совета Министров СССР 
А. И. Микоян, находившийся в 
Берлине по случаю 7 0-летия члена 
Политбюро ЦК СЕПГ, председате
ля Совета министров ГДР Отто 
Гротеволя.

(ТАСС).

роне от тракта. Гуськом вдоль пруда 
разбежались дома. У въезда в посе
лок, где земляная плотина перегоро
дила таежную речку Кедровку, рас
кинулись скотные дворы четвертой 
бригады колхоза «Победа» Бакчар- 
ского производственного управления.

Их девять. В 6 часов утра Нина 
Вострокнутова, подруги по ферме Ни
на Аникина, Ольга Сибирякова и 
другие доярки идут на ферму.

А если случится —  опоздает ка
кая-нибудь из доярок, остальные 
ждут ее, не начинают работу. Для 
опоздавшей это хуже самого строго
го выговора.

Управляться на ферме все начи
нают тоже одновременно. Сначала 
раздают по кормушкам сено, потом 
чистят стойла. Ровно в 7 часов бе
рутся за подойники. Забота одна у 
всех. Соревнование за большое моло
ко не должно затихать.

Первенство вот уже пятую декаду 
держит Ольга Сибирякова. «На пят
ки» передовой доярке наступают Ни
на Аникина и Галина Клепикова. 
За последнюю декаду они надоили от 
каждой коровы всего на 1— 2 кило
грамма меньше, чем Ольга Сибиряко
ва.

Доярки вместе ищут новые резер
вы повышения надоев. Опытная до
ярка Нина Вострокнутова дает корм 
коровам мелкими порциями 6— 7 раз 
в день. Коровы лучше поедают корма 
и прибавляют молоко. Нина расска
зала об этом подругам. Теперь все

С и би р ск ой  неф т и—д о р о г у
ТЮМЕНЬ, 13 марта. (Корр. ТАСС).

В тайгу на самолетах прибыли из 
Омска бригады рабочих. Началась 
подготовка к  монтажу огромных ре
зервуаров под сибирскую нефть Усть- 
Балыкского и Мегионского место
рождений.

На обоих месторождениях сейчас 
прорубаются трассы для укладки 
нефтепроводов, по магистрали «чер
ного золота» развозятся трубы. Вер
толеты завозят сюда оборудование 
для транспортировки нефти.

кие порции.
В конце декабря правление приба

вило в рацион кормов по 1 килограм
му концентратов на корову. У доярок 
опять забота: как с наибольшим эф
фектом использовать концентраты.

—  Я попробую запаривать мукой 
солому, —  сказала Нина Аникина. 
Каждый день ей приходилось греть 
по 8 — 9 ведер воды, носить воду ( 
водокачки во двор. Каждый день по
ливала солому мучным раствором, 
посыпала силос мукой. Коровы при
бавили молоко. Теперь все доярки 
на ферме запаривают и сдабривают 
солому, раскисляют золой силос.

Кажется, нехитрое дело начала Ни
на Аникина, -а польза от него боль
шая. Надои на ферме растут. Сейчас 
здесь надаивают по 7,4 килограмма 
молока от коровы в день. Уже два 
месяца кедровские доярки держат 
первенство в соревновании молочно
товарных ферм Бакчарского управле
ния. В феврале они надоили по 183 
килограмма молока в среднем от ко
ровы. Ольга Сибирякова надоила за 
два месяца 462 килограмма молока 
на корову, Нина Аникина —  438, 
Полина Пирожкова — 406 кило
граммов, Галина Клепикова —  384. 
В марте коллектив передовой фермы 
решил довести надой до 200 кило
граммов молока на фуражную корову.

В поселке за молоко болеют все, от 
старого до малого. На совещание до
ярок по итогам каждой декады со
бирается весь совет бригады. Дояр
кам хорошо помогают механизаторы. 
Они бесперебойно доставляют на фер
му корма.

Колхозники Кедровской фермы ре
шили досрочно выполнить план пер
вого квартала по продаже молока и 
сверх плана продать его 70 центне
ров.

А. КАРАТАЕВ,

Д О М Н А - Г И Г А Н Т
Доменная печь объе

мом 2.700 кубических 
метров... Это поистине 
чудо техники. Такого 
уникального агрегата 
нет еще ни в одной 
стране мира.

Проектное задание 
домны-гиганта, разрабо
танное советскими ин
женерами, утверждено 
Государственным коми
тетом по черной и цвет
ной металлургии и Гос
строем СССР. Проекти
ровщики применили са
мые смелые технические 
решения. Новая дом

на во многом отличается от 
своих действующих «се
стер», которые доныне счи
тались непревзойденными: 
повышается производи
тельность труда, значитель
но снижается себестои
мость чугуна, уменьшают
ся капиталовложения.

На новом агрегате наме
чено применить самое сов
ременное оборудование, эф
фективную технологию, 
максимально механизиро
вать и автоматизировать 
процессы. Домна будет ра
ботать на офлюсованном 
агломерате или окатышах.

Для интенсификации про
цесса плавки применят обо
гащенное кислородом дутье 
с температурой до 1.400 
градусов, природный газ.

Многие операции пере
ложат на плечи машин-ав
томатов. «Мозг» домны — 
пульт управления и инфор
мационная машина. Отсю
да будет вестись контроль 
за многими процессами. 
Световая сигнализация рас
скажет о ходе загрузки до
менной печи, о состоянии 
ее воздухонагревателей, 
трудоемкие операции будут

механизированы и автома
тизированы.

Проектировщики преду
смотрели улучшение сани
тарных условий. Комнаты 
искусственного климата 
оборудуют на литейном 
дворе. В них регулярно бу
дет подаваться кондицио
нированный воздух. Уборку 
пыли возьмут на себя пе
редвижные пылесосы.

В ближайшие годы на ря
де металлургических пред
приятий страны войдут в 
строй новые домны-гиганты.

А. ПЕТРУХИН, 
корр. ТАСС.
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К 1 Мая -  5.000 приборов сверх плана
На предмайскую трудовую 

вахту встал коллектив Томского 
манометрового завода. Среди 
тружеников цехов и отделов 
развернулось соревнование за 
досрочное выполнение четырех
месячного плана. Манометристы 
дали слово к 1 Мая изготовить 
сверх задания не менее 5 тысяч 
различных приборов, выполнить 
план по всей номенклатуре из
делий. Решено до 20 марта от
грузить все приборы для хими
ческой промышленности и сель
скохозяйственного машинострое
ния по заказам первого кварта
ла, план по росту производи
тельности труда в марте и ап
реле перевыполнить на полтора 
процента.

В дни предмайской трудовой 
вахты коллектив завода изгото
вит опытную партию маномет
ров типа МТВ-160 для Москов
ского метрополитена, освоит 
технологический процесс изго
товления пружин аммиачных

манометров без наполнителя. 
Особое внимание создатели том
ских приборов решили обратить 
на санитарное состояние цехов, 
усилить борьбу за по
вышение культуры 
производства.

Одними из первых 
на заводе в соревнова
ние за достойную 
встречу Первомая 
включились бригада 
слесарей-регулировщи- 
ков Валентины Ники- 
енко, токарь-револь
верщик цеха № 2 Анд
реи Васькин. слесарь 
сборочного цеха № 3 
Владимир Логинов.

На снимке (слева на
право): передовые ре
гулировщики маномет
ров сборочного цеха 
№ 5 ударники комму
нистического труда 
В. Гриднева, М. Тар- 
тыкова, К. Ладыжец,
В. Никиенко, Г. Сер

геева и Н. Зубарева об
суждают текст обязательства в 
честь праздника 1 Мая.

Текст и фото С. ЛАНЦМАНА.

Н а  т р и б у н е  н е в ы с о к о г о  р о с т а  
ж е н щ и н а .  Р у м я н о е  о т  в о л н е н и я  
л и ц о , н о  го л о с  з в о н к и й  и т в е р д ы й .

Э то  о д н а  и з  з н а т н ы х  д о я р о к  Бе- 
р е з к и н с к О й  ф е р м ы  с о в х о з а  « Р ы - 
б а л о в с к и й »  Т о м с к о г о  у п р а в л е н и я  
З о я  Н и б е е в н а  Ф о м и н а . Ее с л о в а  
о б р а щ е н ы  к  ж е н щ и н а м  д в у х  с о р е в 
н у ю щ и х с я  у п р а в л е н и й  —  Т о м с к о 
го  и Ш е г а р с к о г о .  И г о в о р и т  о н а  о 
т о м , к а к  к о л л е к т и в  ф е р м ы  д о б и л 
ся  о т л и ч н ы х  у с п е х о в  — з а  п р о ш л ы й  
го д  п о л у ч и л  м о л о к а  п о  2 .869 к и 
л о гр а м м о в  н а  к о р о в у ,  за в о е в а в  
п е р в о е  м е с т о  в с о р е в н о в а н и и  м о 
л о ч н о т о в а р н ы х  ф е р м  Т о м с к о г о  у п 
р а в л е н и я . З о я  Ф о м и н а  о к а з а л а с ь  
в ч и с л е  п я т е р к и  с а м ы х  л у ч ш и х  
д о я р о к  у п р а в л е н и я ,  н а д о и в  по  
3 .06 0  к и л о г р а м м о в  м о л о к а  н а  к о 
р о в у .

В т е к у щ е м  го д у  о н а  р е ш и л а  н а 
д о и т ь  не  м е н е е  3 .10 0  к и л о гр а м м о в .

Ее п о д р у г а  М а р и я  П е т р о в а  и м е 
е т  б о л е е  в ы с о к и й  п о к а з а т е л ь  — 
3 .1 5 4 к и л о г р а м м а .

С е й ч а с  д о я р к и  Б е р е з к и н с к о й  
ф е р м ы  в к л ю ч и л и с ь  в  п р е д м а й с к о е  
с о р е в н о в а н и е .

Б л а го д а р я  з а б о т а м  и т р у д у  к о л 
л е к т и в а  ф е р м ы  б е р е з к и н с к и е  к о 
р о в ы  и  з и м о й  д а ю т  м н о го  м о л о к а : 
в м а р т е  — д о  10 л и т р о в  в с у т к и  
к а ж д а я .  З а  ф е в р а л ь  м о л о к а  н а д о е 
н о  п о  241 л и т р у  на  к о р о в у ,  а в се 
г о  с н а ч а л а  го д а  — с в ы ш е  500.

Б е р е з к и н с к и е  д о я р к и  п р о ч н о  
у д е р ж и в а ю т  п е р в е н с т в о  в  с о р е в н о 
в а н и и  д о я р о к  д в у х  у п р а в л е н и й .

Н а с н и м к е  (с л е в а  н а п р а в о ) : 
М . П е т р о в а  и 3 . Ф о м и н а .

Ф о т о  Г. Т к а ч е н к о .

О б и д н о
б ы т ь

отстающей
За 1963 год от каждой коровы 

своей группы я надоила по 1.525 ки
лограммов молока. Это очень низкий 
показатель. В соревновании доярок 
нашего управления я, как и многие 
другие доярки нашей фермы, зани
маю одно из последних мест. Обидно 
быть отстающими. Разве мы не лю
бим свою работу? Нас 11 доярок и 
3 скотника. Конечно, личный труд 
животновода —  главное в соревно
вании, но, видно, не только в нем 
дело. Личный добросовестный труд 
животновода дает хорошие результа
ты, если руководители хозяйства 
прислушиваются к  нуждам животно
водов, создают им нормальные усло
вия труда.

А мы работаем в очень трудных 
условиях. Судите сами. Животновод
ческие помещения к  зиме не подго
товлены. Холодно так, что руки сты
нут при дойке (у нас она ручная). А 
если потеплеет на улице, то и это 
нас не радует, потому что пола в ко
ровнике нет, и при оттепели такая 
грязь кругом разведется, что не 
знаешь, как и выбраться из нее.

Живем и работаем мы, кто как су
меет. А хорошо бы побывать в дру
гих хозяйствах, посмотреть, как ра
ботают передовые животноводы, 
поучиться у них. Мы о таких поезд
ках только мечтаем. До экскурсий 
ли, если даже нам и на словах-то не 
рассказывают ни о чем.

Почти за четыре месяца зимовки 
к нам никто не приезжал из руково
дителей хозяйства. Мыслимо ли та
кое дело? Зоотехнической учебы нет. 
А серьезный разговор необходим. В 
конце января, правда, к нам при
ехали председатель А. С. Кононыкин, 
главный зоотехник Г. А. Краснов, 
управляющий первым отделением 
Е. М. Ламеко. Председатель расска
зал нам, как в наших условиях мож
но добиваться высоких надоев моло
ка, подсказал, как лучше использо
вать корма. Беседа была короткой, 
но полезной для нас. Дело пошло 
лучше, корм стали расходовать эко
номнее и эффективнее. А разве нель
зя было бы бывать у нас почаще 
специалистам? Ведь это их прямая 
обязанность смотреть за работой жи
вотноводов, вовремя подсказывать, 
как улучшить содержание животных.
А зоотехник Краснов был у нас за 
всю зимовку раза 2— 3. Да и то без 
толку. Покрутился около фермы да 
и уехал, так и не поговорив с нами. 
Веттехник так же делает. Приедет по 
нашему вызову, сделает животному 
укол и снова с глаз долой. А разве 
он не мог бы провести с нами бесе
ду, как уберечь скот от падежа. Вот 
и работаем мы, кто как сумеет. П 
хотя каждый из нас трудится добро
совестно, общий итог —  неважный.

Н. НЕЛАЕВА, 
доярка колхоза «Рассвет» Ше
гарского управления.
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Д О Н Е Ц К А Я  О Б Л А С Т Ь . Г и г а н т 
с к и й  и е х  х о л о д н о го  п р о к а т а  
т о н к о г о  с т а л ь н о го  л и с т а , н е 
д а в н о  п у щ е н н ы й  н а  Ж д а н о в 
с к о м  м е т а л л у р г и ч е с к о м  з а в о д е  
и м е н и  И л ь и ч а , — о д и н  и з  о б ъ 
е к т о в ,  в с т у п и в ш и х  зд е с ь  в 
с т р о й  с К а ч а л а  с е м и л е т к и . Го 
д о в а я  п р о и з в о д и т е л ь н о с т ь  ц е 
х а  — с о т н и  т ы с я ч  т о н н  л и с т а  
д л я  а в т о м о б и л ь н о й  и  м а ш и н о -  
с т о о и т е л ь н о й  п р о м ы ш л е н н о с т и .

Н а с н и м к е :  го т о в ы й  л и с т  и з  
ц е х а  н а п р а в л я е т с я  н а  с к л а д .

( Ф о т о х р о н и к а  Т А С С ).

Б Р А Т С К И Й

А Л Ю М И Н И Е В Ы Й

БРАТСК, 13 марта. ( Корр. 
ТАСС). Коллектив Братскгэсстроя 
приступил к сооружению круп
нейшего в мире алюминиевого 
завода. Начата забивка железобе
тонных свай под каркас первого 
корпуса электролизного цеха. 
Длина корпуса — свыше 600 мет
ров, высота — с девятиэтажный 
дом.

В конце 1965 года первый элек
тролизный корпус алюминиевого 
завода вступит в строй.

«Бодо Германович! На августов
ском совещании меня выбрали ру
ководителем секции биологии. Бу
ду стараться, чтобы честь универ
ситета не уронить (пока иду в луч
ших). Прошу, пришлите мне сбор
ник докладов на последней меж
вузовской конференции, которую 
вы проводили, — очень хочется 
знать о новом и новейшем в науке. 
Ваша выпускница А. Думенко. 
Жмеринка».

Письма, просьбы. «Сообщите, 
где наши однокашники?» «Нет ли 
у вас лишнего учебника «Эколо
гия?» — просят самого автора 
Б. Г. Иоганзена.

Есть и такие: «Высылаю Вам, 
своему декану, значок: «Никитско
му ботаническому саду — 150 
лет». «Примите, пожалуйста, на
ши яблоки. Сами вырастили, а на
учились этому на родном биофа
ке».

Когда мы учимся, то не очень- 
то думаем над тем, сколько трудов 
декана ушло хотя бы на то, чтобы 
учебное расписание не допускало 
перегрузки студентов (на биолого
почвенном факультете университе
та такое расписание вот уже не
сколько лет подряд), что декан 
хлопочет о нашей практике (в этом 
году биофак создает свою биоло
гическую станцию), что декан в от
вете за наших учителей — своих 
коллег: он должен думать не толь
ко о перспективах развития фа
культета, но и о подготовке науч
ных кадров.

Я никак не могла понять, когда 
человек успевает выполнять длин
ный перечень поручений, держать 
факультет почти на протяжении 
двух десятилетий в числе первых, 
плодотворно заниматься наукой. 
Будучи деканом (а Иоганзен вы
полняет эти обязанности 19-й год), 
Бодо Германович подготовил и за
щитил докторскую диссертацию 
«Рыбы Западной Сибири». В 1952 
году второй премией университета 
отмечается монография Б. Г. Ио
ганзена й А. Н. Петкевича «Ак
климатизация рыб в Западной Си
бири».

Во время Отечественной войны 
правительство большое внимание 
уделило водоемам Сибири. Ученым- 
ихтиологам было предложено раз
работать программу, каких рыб 
можно завезти из других водоемов 
и какие условия создать для их 
акклиматизации. Начались много

численные эксперименты. И то, 
что сейчас в Новосибирском море, 
например, хорошо прижились 
лещ, судак, рипус, привезенные из 
европейской части Союза, — ре
зультат работы ученых.

В последнее время в биологиче
ской науке наблюдается тенденция 
к выявлению общих закономерно
стей. Еще недавно в вузах изуча
лись два курса «Экология живот
ных» и «Экология растений». По 
предложению Министерства выс
шего и среднего специального об
разования РСФСР Бодо Германо
вич разработал новый курс общей 
экологии, который включён сейчас 
в учебный план государственных 
университетов, а книга Иоганзена 
«Основы экологии» рекомендована 
вузам в качестве учебного пособия.

Недавно Бодо Германович сдал 
в печать книгу «Философские воп
росы биологии», а Министерство 
предложило ему готовить учебник 
для вузов «Экология».

Я не ставлю задачей (это не в 
плане моего рассказа) перечислять 
все работы — их много: только 
книг и монографий 12. Хочу лишь 
показать: и декан может найти
время заниматься наукой.

V
Передо мной итоги успеваемости 

биолого-почвенного факультета по 
семестрам за 10 лет. 96—97 про
центов успеваемость — очень ти
пичное явление. За 10 лет ни разу 
факультет не заканчивал сессию с 
результатами ниже 90 процентов. 
А  посещаемость всегда составляет 
99,6 — 99,9 процента.

— Может, у них «подгоняют» 
проценты, разрешают студентам 
пересдачу? — спросил у меня не 
без умысла один из коллег Иоган
зена. — И старосты не очень объ
ективны бывают.

Случается, на первом курсе по
падают такие старосты. Но перио
дически члены бюро ВЛКСМ фа
культета приходят в группы и про
водят перекличку студентов. Пос
ле одного—двух «налетов» этой 
«легкой кавалерии» объективность 
рапортичек полнейшая.

Пересдача же разрешается на 
общих основаниях. Но разве это 
главное в борьбе за успеваемость?!

Умеет ли первокурсник работать 
с каталогами, справочниками? В 
первые же дни занятий каждой 
группе выделяются определенные 
дни и часы для знакомства с биб

лиотекой. И декан, преподаватели 
обязательно проследят, все ли по
бывали в научной библиотеке. Ме
лочь? Нет, от нее будет зависеть, 
сколько времени студент потратит 
на поиски нужной литературы, как 
продуктивно будет работать в чи
тальном зале.

А  конспектировать первоисточ
ники, слушать лекции — разве это 
не трудно вчерашнему школьнику?

Декан идет на кафедру педаго
гики и просит преподавателей на
учить студентов этим «азбучным 
истинам». Тоже мелочь? Но из 
них слагается студенческая жизнь: 
сегодня первокурсник половину 
времени потерял в библиотеке, а 
завтра не сумел составить кон
спект, вот и отстал от товарищей, 
а тут еще времени не хватает.

Кстати, о студенческом времени. 
Если вы зайдете в университет, то 
увидите несколько необычных объ
явлений: контрольная точка — та
кого-то числа, то есть на этот день 
будут подведены итоги по груп
пам и вынесены на обсуждение 
производственного совещания 
(практикуются такие в вузе).

На биофаке к  этому готовятся 
обычно заранее: не просто подобь
ют итоги, а проанализируют при
чины недостатков.

Девушки как-то заявили: не хва
тает времени. Декан собрал заве-, 
дующих кафедрами, преподавате
лей.

— Нам посоветоваться надо, — 
сказал он. — Студенты не умеют 
распределять свое время, ничего 
не успевают делать. Нужно им по
мочь, — говорил он, как всегда, 
спокойно, тихо. — И начать надо 
с выявления резервов этого време
ни. Как лучше сделаем?

Вопрос, действительно, слож
ный. Студенты могут постесняться 
и не рассказать всего. Тогда и ре
зервов не найдешь.

Была предложена анкета, и че
рез несколько дней на стол декана 
легли записки: с подругой пробол
тала 1 час 20 минут, перед зерка
лом провертелась 1 час 35 минут, 
в столовой пробыла 1 час 50 ми
нут (за два раза), а там пела в ка
пелле или сходила в кино (2,5 ча
са), а тут уж и сон.

Подобные анкеты дали хорошую 
основу для разговора о резерве 
студенческого времени, о том. что 
время это коротко и дорого, и на-
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учиться ценить его надо с 
первых дней.

Нас могут спросить: что
же, это идеальный факуль
тет, где все идет, как по мас
лу?

Мы далеки от такой оцен
ки. Некоторые студенты пы
тались уклониться от обще
ственно полезного труда в 
колхозе, отдельные не по

ехали на работу по месту назначе
ния. И на биофаке были случаи, 
когда студенты устраивали «шум
ные дни рождения» в общежитии. 
Какие выводы сделал из этого де
канат? Конечно, пятиминутной бе
седой взгляды таких студентов не 
изменить, здесь нужна повседнев
ная воспитательная работа всех 
преподавателей.

Во-первых, было решено изме
нить систему воспитательной рабо
ты в общежитии^

На столе у декана — семестро
вый график. Против каждой неде
ли указана кафедра и ответствен
ное лицо — заведующий кафед
рой.

Это порядок работы преподава
телей кафедр в студенческом об
щежитии. Отвечает за воспитатель
ную работу лично заведующий ка
федрой. Он определяет тематику 
бесед, их авторов.

Каждую неделю в общежитие 
приходит старший друг — учи
тель, приходит с неофициальным 
визитом и разговаривает неофи
циально. Как много хороших зерен 
сеют в умах и сердцах студентов 
такие дружеские встречи! Ну, вот, 
к примеру, всего одна неделя ка
федры ботаники. Ассистента Г. Г. 
Яснопольскую первокурсники за
сыпали вопросами о специально
стях факультета, доценту В. М. 
Елисеевой довелось рассказывать 
о жизни растений, в комнате, где 
был доцент С. В. Гудошников, шел 
разговор о долге работать там, где 
этого требуют интересы государст
ва, аспирант Е. Н. Немирович-Дан
ченко дала много полезных жизнен
ных советов, в том числе и о рас
порядке дня. Студенты жадно ло
вили эти советы.

Иногда разговор, начатый в 
комнате, продолжается в группе. В 
комнате общежития ассистент 
Е. А. Михайлова увидела абстракт
ную картину.

— Что здесь изображено? — 
спросила она у хозяев комнаты.

— Девочка и кошка, — ответи
ли ей невозмутимые голоса.

— Разве? Эти кружочки и куби
ки? — удивилась Екатерина Алек
сандровна....

Дня через два—три в группе 
шел спор о живописи, реалистиче
ской и абстрактной, разговор о ре
шениях июньского Пленума ЦК 
КПСС и о встрече руководителей

партии и правительства с творче
ской интеллигенцией.

Через несколько дней Екатери
на Александровна снова пришла в 
общежитие. Картины на стене не 
было.

Постоянное общение преподава
телей со студентами не только по
могло узнать запросы и интересы 
молодежи и в соответствии с этим 
определить характер воспитатель
ной работы в студенческих груп
пах, но и своевременно решать 
многие бытовые вопросы. У  дека
на заведен сейчас такой поря
док: заведующий кафедрой ста
вит в известность декана, ка
кие просьбы, сомнения или вопро
сы были поставлены студентами. 
И вместе они думают, что предпри
нять, чтобы быстрее ответить на 
них. Кстати, такой контроль поле
зен еще и потому, что он застав
ляет изменить скептическое отно
шение -некоторых преподавателей 
к работе в общежитиях (отдельные 
ученые с большой неохотой при
няли этот порядок).

Говорить о «перевороте» в пове
дении студентов после перестрой
ки работы в общежитии было бы 
преждевременно: слишком мало
времени прошло, но польза посто
янных общений преподавателей со 
студентами очевидна.

Вместе с этим деканат продумал 
систему работы с абитуриентами. 
Кто эти люди, с желанием ли они 
придут на факультет, как готовят
ся сейчас для поступления в уни
верситет?

На факультете, например, вве
ден такой порядок: каждая кафед
ра выделила работника, отвечаю
щего за набор студентов. И эти 7 
человек (на факультете 7 кафедр) 
установили под руководством дека
на крепкие связи со школами, 
колхозами, совхозами. Едет ли сту
дент на практику в школу препо
давать или как член общества 
«Знание»—с лекцией, ему задание: 
сходите на ферму, побывайте в 
бригаде, поговорите с выпускника
ми, объясните, что 70 процентов 
оканчивающих биофак будут рабо
тать в школе. Такие беседы поз
воляют выяснить наклонность мо
лодого человека, его интересы. 
Раньше индивидуальных бесед с 
поступающими на факультет не 
проводилось. И получилось, чело
век не знал, кем и где он будет ра
ботать, а узнавал—и подчас разо
чаровывался: его увлекло другое 
— вовсе не школа.

Или закончилась сессия, и дека
нат посылает, например, такие 
письма в школы: «г. Улан-Удэ,
школа N° 65, директору. Уважае
мая Александра Михайловна! Вы
пускница вашей школы Н. Д. Зи
нина учится в университете хоро
шо, активная общественница. Вы
ражаем коллективу школы приз
нательность за обучение молодежи. 
Просим рекомендовать учащихся

нового выпуска, любящих биоло
гию, сельскохозяйственное произ-* 
водство и преподавательский труд 
к нам в университет».

Такие письма, между прочим, 
очень помогают. Кто-кто, а учите
ля-то школ знают, кому из своих 
питомцев что посоветовать.

* *

Никакой процесс не может на
чаться организованно без хорошей 
подготовки. Это, собственно, каж
дому ясно. Бодо Германович уже 
сейчас решает вопросы, с которы
ми факультет столкнется в июне 
(практика студентов), сентябре (но
вые курсы, работа новых кафедр), 
он напоминает о них ответствен
ным лицам,, держит все время на 
виду.

А  сейчас в деканате особенно 
много дел: перестраивается работа 
кафедр, пересматривается темати
ка научных исследований в соот
ветствии с требованиями декабрь
ского и февральского Пленумов 
ЦК КПСС.

На кафедре почвоведения по 
хоздоговору идет обра’ботка анали
зов почв Юргинского района Ке
меровской области, рождаются кон
туры почвенных карт и агрохими
ческих картограмм.

Лаборанты заполняют столбика
ми цифр листочки бумаги: это ана
лиз почв кузнецкой лесостепи. По 
просьбе Сибирского филиала ин
ститута «Росгипрозем» группа 
ученых занята новыми исследова
ниями: нужно сказать, чем бога
ты сибирские почвы и чего в них 
не хватает.

Доцент В. М. Елисеева с кафед
ры ботаники должна помочь совхо
зу «Победа» Томского производ
ственного управления и колхозу 
имени Ленина Асиновского управ
ления в освоении болот. Этим ле
том на нескольких осваиваемых 
участках будут проведены опыты 
по применению различных удобре
ний, подготовка же к ним идет 
сейчас.

Группа ученых продолжает изы
скания наиболее эффективных хи
мических методов борьбы с сорня
ками, с болезнями растений.

Доцент А. В. Коваленок вместе 
с учеными Томского политехниче
ского института испытывает новые 
ядохимикаты, получаемые из от
ходов производства. Но сделать 
нужно еще больше, особенно по 
агрохимии, химии гербицидов и ин
сектицидов. Да и труженики села 
нуждаются в большей помощи уче
ных.

Много забот у декана. Нередко ▼ 
приходится слышать от иного: 
«Заедает «текучка», ничего не 
успеваю сделать».

И как важно научить такого де
кана организовать факультетский 
ансамбль, чтобы каждый член кол
лектива чувствовал себя в нем 
первой скрипкой.

Е. НИКОЛАЕВА.

КОНТРОЛЬ НА
Выпуск содействия 

партийно
государственному 

контролю

о с к р е с н а я  п р о г у л к а  длиной  
в 5 тысяч километровВ субботу, 15 

февраля, шоферы 
автохоз я й с т в а 
№ 5 собрались, 
чтобы обсудить призыв Ленинского 
райисполкома о проведении воскрес
ника по вывозке гравия с карьера на 
благоустройство дороги, ведущей на 
спичфабрику «Сибирь». Собрание 
длилось недолго: тридцать шоферов 
изъявили желание поработать в вос
кресенье.

В тот же день такие же собрания 
прошли в автохозяйстве № 4 и авто
колонне Л1? 1235. Здесь тоже долго 
не митинговали: первые постановили 
выделить на работу в выходной день 
40 автомашин, а вторые —  60. Кро
ме того, на воскреснике на разгруз
ке автомашин с гравием вызвалось 
поработать более двухсот учащихся 
машиностроительного и топографи
ческого техникумов.

В воскресенье в восемь часов ут
ра на пути к  карьеру гудели моторы. 
Вскоре здесь собралось несколько де
сятков машин.

—  Чего они мешкают? —  волно
вались шоферы. —  Почему не на
гружают гравий?

—  Ковши у экскаваторов не под
нимаются, —  пояснил кто-то.

Да и могли ли они подняться, ес
ли были неисправными: у  одного не 
работал маслонасос, у другого слома
лась рама. Третий экскаватор стоял

на профилактике. Колонна простаи
вавших машин ежеминутно росла, 
вытянувшись километра на два —  
от карьера до ТЭЦ-1.

Когда у начальника гравийного 
участка карьера тов. Бражникова 
попросили дать объяснение происхо
дившему, он сказал:

—  Нелепый случай. Трагедия, •— 
и широко развел руками.

Другого сказать он не мог, так как 
сам явился на работу вместо 8 часов 
утра в 10 часов, когда уже некото
рые шоферы,, убедившись в беспо
мощности механизаторов и тов. 
Бражникова, начали возвращаться в 
гараж.

А где же был в это время началь
ник карьера тов. Повельский?

Он, видите ли, отдыхал. Ему было

не до воскресни
ка... Рассказыва
ют, что тов. По
вельский (он про

живает рядом с дамбой) выходил ут
ром на улицу и наблюдал непригляд
ную картину простаивавших без дела 
людей и машин. Наблюдал, но увы... 
только на расстоянии.

Позже спросили его:
—  В чем же дело?
•— Произошла какая-то неле

пость. Виноваты.
Во что же обошелся государству 

такой воскресник? На этот вопрос не 
смог ответить инициатор воскресни
ка —  райисполком. Не задумались 
над этим ни тов. Повельский, ни тов. 
Бражников. Ответ дали экономисты. 
Они подсчитали: порожний пробег 
ста сорока шести машин составил 
4.804 километра, а в денежном вы
ражении государству нанесен ущерб 
на 553 рубля 37 копеек.

А какой моральный ущерб нане
сен шоферам и учащимся? Экономи
сты умолчали, но зато об этом гово
рили депутаты на седьмой сессии 
Ленинского районного Совета депу
татов трудящихся. Но об этом 
только поговорили, а действенных 
мер к виновным до сих пор не приня
ли. А надо с них хотя бы взыскать 
расходы за прогон автомашин.

Н. ВЯТКИН, 
депутат Ленинского райсовета.

З о л о т ы е  п р и и с к и . . .  в п ы л и
Два года назад в Том

ске было создано специа
лизированное автохозяй
ство. Перед ним была по
ставлена простая и кон
кретная задача: улицы
города должны быть чи
стыми. Дали хозяйству 
более ста автомеханиз
мов: действуйте.

Работники автохозяйст
ва действуют. План прош
лого года они выполнили 
на 117 процентов. Прав
да, эта заслуга скорее не 
их, а руководителей го
родского отдела комму
нального хозяйства. Это 
они спустили им такой 
план, который можно лег
ко выполнить и полови
ной машин, имеющихся в 
распоряжении хозяйства. 
Остальная же половина 
из-за крайне плохого тех
нического обслуживания 
простаивает. А работники 
хозяйства в это время по
лучают премии за перевы
полнение плана.

Руководители хозяйства 
люди очень щедрые за

счет государства. Сами 
получают премиальные, а 
подчиненным дают воз
можность поживиться 
другими путями. Наибо
лее распространенный 
здесь вид наживы — при
писки. Стало системой 
выдавать путевые ли
сты шоферам без ука
зания задания и вида 
груза. Отдельные нечест
ные люди пользуются 
этим. Каждый шофер за
полняет путевой лист в 
зависимости от своей сове
сти. Шоферы уверены, 
что они могут хоть весь 
день перегонять пыль с 
улицы на улицу, никто их 
не спросит, путевые листы 
будут подписаны.

Вот несколько приме
ров. Шофер Брагин 16 
августа 1963 года запи
сал в путевом листе 8 
рейсов по 16 километров, 
завысив расстояние на 64 
километра. Шофер Чуч- 
каев 12 августа 1963 года 
указал в путевом листе 
вместо 9 километров —25.

Кроме того, у большин
ства автомеханизмов неис
правны спидометры.

Всего выявлено припи
сок на 74.609 километров, 
за что государство выпла
тило шоферам в виде зар
платы 1.614 рублей. Спи
сано бензина 22 тонны на 
сумму 1.219 рублей. Та
ким. образом, материаль
ный ущерб составил 
2.833 рубля.

Когда-то в древности 
алхимики пытались полу
чить алмазы из каменного 
угля. Но их усилия ока
зались тщетны. А работ
ники Томского спецавто
хозяйства умудрились по
лучить золото из пыли. 
Как здорово наука шагну
ла вперед!

По-видимому, этот спо
соб добывания денег 
очень эффективен. Поэто
му не случайно руководи
тели хозяйства привлекли 
в помощь и членов своих 
семей. Так. начальник 
спецавтохозяйства т. Аум- 
па принял свою жену

контрольным десятником. 
Технорук т. Андреев, сле
дуя примеру начальника, 
устроил на работу свою 
сестру А. Воробей заве
дующей складом горючих 
и смазочных материалов, 
ее мужа Г. Воробей — 
контрольным мастером и 
своего брата Андреева — 
шофером.

Помощь родственников 
оказалась действенной. 
Г. Воробей' получил за 
якобы переработанный 91 
день 280 рублей.

Городской комитет пар
тийно - государственно г о 
контроля по заслугам оце
нил усилия золотоискате
лей в пыли. На начальни
ка спецавтохозяйства тов. 
Аумиа произведен денеж
ный начет в размере 258 
рублей 75 копеек. На 
главного бухгалтера спец
автохозяйства і. Пахаре
ва также произведен де
нежный начет. Тов. Анд
реев отстранен от зани
маемой должности.

Г. ГОРБЕНКО.

ОДИН С СОШКОЙ, ПЯТЕРО с ложкой
В прошлом году многие 

совхозы ̂ нафего производ- 
■ственного управления сра
ботали нерентабельно. 
Причин здесь много. И 
прежде г.всего бесхозяйст
венность. Об одном из 
слагаемых огромных 
убытков я бы и хотел рас
сказать подробнее.

Более 30 тысяч рублей 
убытка совхозы дали толь
ко в результате содержа
ния сверх штата админи
стративно - управленческо
го и обслуживающего пер
сонала, Примеров этому 
много. Так, в совхозе 
«Корниловский» в тече
ние года содержали сверх 
штата четырех шоферов 
легковых автомобилей. 
Бывший директор совхоза 
тов. Скомаровский одним 
росчерком пера сделал од
ного из них ветработни
ком, другого — шофером 
грузовой автомашины, а 
двух — слесарями. Здесь 
также сверх штата были 
трое сторожей.

В совхозе «Томский» в 
нарушение штатного рас
писания работали 19 че
ловек обслуживающего

персонала. Им было вы
плачено бОіцее : 15 тысяч 
рублей заработной платы. 
Это и шоферы легковых 

* автомобилей, и почтальо
ны, и бригадиры хозяйст
венных бригад ферм: мш’

Всего в совхозах управ
ления сверх штата содер
жалось в 1963 году 33 
работника административ
но-обслуживающего пер
сонала. Это привело к то
му, 4то в совхозах на 8—
9 рабочих приходится 
один работник админист
ративно - управленческого 
и обслуживающего персо
нала. Не много ли?

.Руководители совхозов, 
главные бухгалтеры безот
ветственно отнеслись к со
блюдению штатного рас
писания. Эти факты при
няли широкий размах еще 
и потому, что работники 
планового отдела и бух
галтерии производственно
го управления сквозь 
пальцы смотрят на нару
шения финансовой дис
циплины в совхозах. Даже 
и сейчас они не принима
ют необходимых мер для 
устранения вскрытых ко-

Картофель варится... 
в х р а н и л и щ е

Не один день провели в 
минувшем году учащиеся и 
преподаватели Томского 
сельхозтехникума на прак
тических занятиях на полях 
своего учебного хозяйства. 
Любовно садили они и сеяли 
различные культуры. Друж
но работали и осенью. И ра
довались: впрок пошли уро
ки земледелия. С каждого из 
22 гектаров картофеля в 
среднем собрали по 130 
центнеров. Валовой урожай 
пшеницы составил около 
1.500 центнеров. Хороша бы
ла и свекла.

Однако (бывают же пара
доксы!) такой урожай не вы
звал восторгов у руководи
телей техникума и его учеб
ного хозяйства. И была у 
них на то «веская» причина. 
Еще в мае прошлого года 
выделили техникуму 22 ты
сячи рублей на строительст
во типового овощехранилища 
на 500 тонн. Имелось ввиду, 
что оно будет сдано к нача
лу уборки урожая. Но не 
предусмотрели, что директор 
техникума тов. Липатников 
и директор учебного хозяй
ства тов. Тюнькин не найдут 
между собой «общего язы
ка» и не договорятся, кому 
следует побеспокоиться о 
проекте объекта.

Между тем, лето красное 
прошло осень промелькнула. 
И только, когда закружились 
на дворе «белые мухи», руко
водители приняли оператив
ные меры: вместо типового 
хранилища соорудили при

митивное на 70 —100 тонн. 
Яма, прикрытая бетонными 
плитами, обошлась... в 358 
рублей. Сырой, подморожен
ный картофель заложили в 
не менее сырое хранилище. 
Вскоре оттуда стали распро
страняться запахи гнили. 
Тогда агроном учебного хо
зяйства тов. Сазанов прика
зал: сушить картофель спо
собом отапливания хранили
ща! Смелый «эксперимент» 
агронома дал результат. Кар
тофель стал превращаться в 
гнилую массу. 9 тонн, по 
скромным подсчетам, ее уже 
выбросили.

Изрядно «нахозяйничали» 
в техникуме и с зерном. 
Свалили в одну кучу и 
семеішую пшеницу и ту. что 
должна была оказаться в за
кромах государства. Рядом 
же положили мешки с сель
скохозяйственными химика
тами. Пришло время возить 
зерно на элеватор, а там его 
не принимают: запах не хлеб
ный. Пришлось пшеницу 
проветривать. Это обошлось 
в согни рублей. Отнесли их 
на непредвиденные' расходы 
производства. Как. впрочем, 
поступили и в том случае, 
когда «учитывали» той же 
осенью уплывшие по реке, 
растерянные при разгрузке 
с барж, «клочки» сена.

Ленинский районный ко
митет партийно-государст
венного контроля принял 
решение возместить причи
ненный ущерб государству 
за счет виновных.

Н. ИГНАТОВСКИИ.

митетом партгосконтроля 
недостатков. Мало что1 дё- 
лают они, чтобы помочь 
счетным работникам сов
хозов овладеть прогрес
сивными" формами учета. 
А такой ценный опЬіт её+'ь 
и в хозяйствах нашего уп
равления. В прошлом го
ду было переведено на 
аккордно-премиальную оп
лату труда 70 бригад, 
механизированных отря
дов, овощеводческих
звеньев и т. д. Особенно 
широко она применялась 
в совхозе «Томский».

В совхозах есть воз
можность благодаря сов
мещению профессий и со
вершенствованию управ
ления высвободить значи
тельное количество ко
мандных кадров. Напри
мер. в совхозе «Томский» 
можно сократить восемь 
учетчиков-диспетчеров на 
фермах, десять бригади
ров хозяйственных бригад. 
Бригадиры, как правило, 
находятся при должности, 
но без работы. Не нужно 
иметь здесь и почтальонов 
с фондом зарплаты в пять 
тысяч рублей. Их обязан
ности вполне могут вы
полнять почтальоны кон
торы связи и хлебовозчи- 
ки, которые ежедневно бы
вают в каждом селе. Мож
но на фермах совместить 
должности весовщиков и 
рабочих кладовых, тем 
самым высвободить 10 че
ловек с годовым фондом 
зарплаты в 7.200 рублей. 
Сокращение и совмеще
ние должностей дали бы 
совхозу экономию 29.800 
рублей.

В совхозе «Корнилов
ский» было бы разумно 
совместить на фермах 
должности агрономов с 
бригадирами полеводче
ских боигад. зоотехников 
с бригадирами по живот
новодству. фуражиров с 
должностью кладовщика. 
На некоторых фермах 
можно без ущерба произ
водству сократить меха
ников.

В совхозе «Заря» на 
Ново-Рождественской фер
ме работают шесть брига

диров. Руководители сов
хоза и фермы согласны, 
что вполне достаточно 
трех, так как объем рабо
ты небольшой. В совхозе 
держат завхоза и прора
ба, которые оба делают 
одну работу.

Большие возможности 
для сокращения обслужи
вающего персонала есть в 
совхозах «Тахтамышев- 
ский», «Победа», «Рыба- 
ловский».

По предварительным 
подсчетам, сделанным ко
митетом партгосконтроля, 
в совхозах можно от сов
мещения должностей и со
кращения административ
но-управленческого н об
служивающего персонала 
получить годовую эконо
мию минимум 70 тысяч 
рублей.

Кроме того, имеется 
большой резерв по высво
бождению штатных еди
ниц в результате соверт 
шенствования управления 
хозяйством, особенно на 
фермах.

На Ново-Рождествен
ской ферме совхоза «За
ря» обслуживающему пер
соналу выплачено зарпла
ты на четверть больше, 
чем на Березкинской фер
ме совхоза «Рыбалов- 
ский», а продукции здесь 
реализовано всего на 30 
тысяч рублей больше. Эта 
ферма дала убыток 114,8 
тысячи рублей. Здесь не
померно раздут обслужи
вающий штат. Для этого 
хозяйства был бы полезен 
опыт управления фермами 
в совхозе «Томский». 
Здесь управляющие фер
мами в основном специа
листы и обходятся без 
агрономов, а общее руко
водство полеводством осу
ществляет главный агро
ном совхоза.

Дальнейшее совершен
ствование управления бу
дет способствовать рента
бельной работе совхозов.

К. ГОРШКОВ, 
председатель комите
та партгосконтроля 
по Томскому произ
водственному управ
лению.

П р и п и с ч и к  н а к а за н
В нашу группу содействия поступил сигнал о 

том, что начальник станции «Городок» узкоко
лейной железной дороги Тимирязевского леспром
хоза Г. Бетмокаев занимается припиской часов 
в маршрутные листы.

Сигнал соответствовал действительности. 
Г. Бетмонаев сделал приписки на 215 рублей. По 
рекомендации группы администрация леспромхо
за отстранила т. Бетмокаева от занимаемой долж
ности. С него взыскана вся сумма нанесенного 
материального ущерба.

М. ХАДЖЕЕВ,
председатель группы содействия партийно
государственному контролю Тимирязевского 
леспромхоза.
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ПРЕДСТАВИТЕЛЬ США НЕ

Греция делает
ПРИНЯЛ ДЕЛЕГАЦИЮ МДФЖ

предупреж дение Турции
З А  Д О Л Л  А Р Ы  - Л О Ж Ь  Н А  С У Д Е

новое

ПРИЗЫВ ЖЕНСКИХ ОРГАНИЗАЦИЙ
ЖЕНЕВА, 13 марта. (ТАСС). «В наш век новая война 

не может стать ничем иным, как ядерной войной; в ней 
погибли бы миллионы и миллионы людей. Только раз
оружение может предотвратить эту чудовищную ка
тастрофу. Мы желаем успеха Комитету 18-ти и обещаем 
приложить все усилия в борьбе за мир и разоруже
ние». Это слова из послания председателя Международ
ной демократической федерации женщин г-жи Эжени 
Коттон, врученного сегодня представителю СССР в Ко
митете 18-ти С. К. Царапкину.

Делегация представительниц МДФЖ и ряда других 
международных и национальных женских организаций

прибыла в Женеву с намерением встретиться с обоими 
сопредседателями Комитета 18 государств по разору
жению — американским и советским — и выразить 
им чувства, глубоко волнующие женщин всех конти
нентов.

Однако представитель США г-н Фишер отказался 
принять делегацию МДФЖ совместно с советским со
председателем Комитета 18-ти.

Представитель СССР С. К . Царапкин принял делега
цию женского движения и имел с ней продолжитель
ную беседу.

Химический комбинат в Димитровграде, построенный с братской 

помощью Советского Союза, — одно из крупнейших химических пред
приятий Европы. Здесь производят карбамид, синтетические смолы, 

формалин, серу, различные соли, искусственные удобрения. Часть 

этих ценных химических продуктов идет на экспорт.

На снимке: склад готовой продукции.
(Фото БТА—ТАСС).

О т м е н и т ь  
антидемократический акт

ЛОНДОН, 13 марта. (ТАСС). 
Борьба за отмену антидемократи
ческого акта — решения лишить 
Коммунистическую партию Вели
кобритании возможности изложить 
по радио и телевидению свою про
грамму — является важной со
ставной частью подготовки партии 
к выборам, указывается в опубли-

НОВОМУ -  ПРОПИСКУ НА БУРОВЫХ
С каждым годом со

вершенствуются методы 
поисков нефти и газа. 
Но до сих пор оконча
тельный ответ на воп
рос: есть ли нефть, мо
жет дать только глубо
кое бурение. На долю 
буровиков приходятся 
наиболее сложные рабо
ты. В прошлом году бу
ровики успешно справи
лись со своими задача
ми. Нефтеразведки Но
восибирского геологоуп- 
равления досрочно, к  16 
октября, выполнили план 
буровых работ. Дополни
тельно к заданию прой
дено более 7.700 мет
ров.

Не снижаются темпы 
и в шестом году семи
летки.

За последние годы в 
глубоком бурении появи- 

• лось немало ценных но
винок. Хорошо зареко
мендовало себя бурение 
скважин уменьшенных 
диаметров. В прошлом 
году во всех нефтераз
ведках было пройдено 
60 процентов скважин 
по-новому. Экономия со
ставила больше 180 ты
сяч рублей. Переход на 
скважины уменьшенного 
диаметра дал экономию 
дорогостоящих дефицит
ных труб. Расход метал
ла на каждый пробурен

ный метр сократился с 
46,7 килограмма до 31,9 
килограмма.

Большое внимание 
сейчас уделяется меха
низации трудоемких опе
раций при бурении. В 
большинстве бригад вне
дрены автоматические 
ключи, которые значи
тельно облегчат труд ра
бочих при свинчивании 
труб. В этом году такие 
ключи будут выделены 
для каждой буровой.
Начнут внедряться пнев
матические клиновые за
хваты, что позволит 
полностью механизиро
вать спуско-подъемные 
операции. Применение 
ключей АКБ-3 и клино
вых захватов даст эко
номию --да .-каждой свече 
около 20 секунд, а по 
скважине в целом эко
номия времени составит 
десЙки; часов.

Получили широкое 
применение механизмы 
для очистки глинистого 
раствора. Почти каждая 
буровая оснащена ком
плектом вибросит. Уда
ление шлама из раствора 
механизировано. В 1964 
году будут внедрены 
гидроциклонные установ
ки.

Да и сам раствор бу
дет приготовляться по- 
новому. На помощь бу
ровикам пришла химия.

Начнут поступать хими
ческие реагенты фабрич
ного изготовления. Хи
мическая обработка раст
вора значительно повы
сит его качество.

Но не все руководите
ли нефтеразведок по- 
серьезному относятся к 
внедрению новой техно
логии. Выше указыва
лось, какой эффект мо
жет дать применение ав
томатических ключей. В 
том случае, конечно, ес
ли эти ключи установле
ны на буровых, а не ле
жат на складах. В прош
лом году часть ключей 
была укомплектована 
сменными вкладышами 
неподходящих размеров. 
В Усть-Сильгинской 
нефтеразведке налили 
выход. По предложению 
токаря П. А. Зборовско
го начали изготавливать 
вкладыши под нужный 
размер труб. А вот в 
Александровской экспе
диции (главный инже
нер тов. Толстихин) до 
сих пор четыре ключа 
бездействуют. Такое же 
положение и в Тымской 
нефтеразведке (старший 
инженер тов. Высоцкий).

Не везде еще пол
ностью используются 
механизмы для очистки 
раствора от выбуренной 
поводы. В конце прош
лого года при монтаже

буровой Хі 4 на Средне- 
Васюганской площади 
Гымской разведки было 
завезено новое виброси
то. Но буровой мастер 
тов. Куюкин, видимо, 
побоялся хлопот с мон
тажом, и поэтому рабо
чие очищают раствор 
лопатой.

Как ни странно, во 
всех нефтеразведках в 
прошлом году снизился 
объем турбинного буре
ния. А в Усть-Сильгин
ской нефтеразведке про
бурено этим методом 6 
процентов всего объема 
Ссылаются на нехватку 
новых турбобуров. В то 
же время ремонт турбо
буров там не организо
ван.

Руководителям нефте
разведок нужно твердо 
уяснить, что при таком 
отношении к  новому 
справиться с возросшим 
объемом бурения в этом 
году будет невозможно. 
Страна не жалеет для 
нефтер а з в е д ч и к  о в 
средств, техники. И но
вое оборудование долж
но давать отдачу, а не 
загромождать склады. Ф 

С. ФИЛИМОНОВ, 
начальник произ
водственного отде
ла Новосибирского 
геологического уп
равления.

кованном газетой «Дейли уоркер» 
заявлении Компартии Великобри
тании.

«Дейли уоркер» сообщает, что 
депутация в составе 35 парламент
ских кандидатов Компартии посе
тит парламентских организаторов 
лейбористской, консервативной и 
либеральной партий, а также ру
ководство радиовещательной кор
порации Би-би-си и коммерческого 
телевидения с требованием пре
кратить дискриминацию в отноше
нии партии английских трудящих
ся.

Г Р Е Ц И Я
ВСТРЕВОЖЕНА

ЛОНДОН, 13 марта. (ТАСС), 
связи с угрозой военной интервен
ции Турции на Кипр члены грече
ского правительства провели сего
дня рано утром срочные совещания 
с участием военных лидеров.

Как сообщает агентство Рейтер, 
корабли греческого военно-морского 
флота получили приказ провести 
маневры в районе между Критом и 
Додеканезскими островами.

Министр иностранных дел Греции 
Костопулос встретился сегодня с 
послами США, Англии и Турции в 
Афинах и выразил им серьезную оза
боченность Греции передвижениями 
турецких кораблей вблизи Кипра.

Костопулос 'заявил, что правитель
ство Греции «твердо придерживает
ся своего решений всеми средствами 
решительно реагировать на любые 
односторонние действия Турции на 
Кипре».

АФИНЫ, 13 марта. (ТАСС). Греция 
сделала сегодня новое предупрежде
ние Турции, что в случае односто
роннего вмешательства в дела Кип
ра последует «немедленная грече
ская реакция». Министр иностран
ных дел Греции Ставрос Костопулос 
сделал это предупреждение турецко
му послу Недиму Илькину после 
получения сообщений о новых ту
рецких военных мероприятиях в 
связи с кипрским кризисом.

Созын С онета 
Б езоп асн ости

НЬЮ-ЙОРК, 14 марта. (ТАСС). 
Постоянный представитель Кипра 
при ООН 3. Россидес потребовал 
немедленного созыва Совета Без
опасности в связи с возросшей уг
розой вооруженного вторжения 
Турции на Кипр.

Полная идентичность 

взглядов

Югославо-алжирское
заявление

БРИОНИ, 13 марта. (ТАСС). 
Президент СФРЮ Иосип Броз Ти
то и президент НДАР Ахмед Бен 
Белла подписали здесь совместное 
заявление о югославо-алжирских 
переговорах.

В заявлении говорится, что во 
время широкого обмена мнениями 
между президентами Тито и Бен 
Беллой о взаимном сотрудничест
ве и международном положении 
выявилась полная идентичность 
взглядов.

Президент Бен Белла пригласил 
Тито посетить Алжир: югославский 
президент принял это приглаше
ние.

Р. М а к н а м а р а  сделал до кл ад  

п р е з и д е н т у  Д ж о н с о н у
ВАШИНГТОН, 14 марта. 

(ТАСС). Министр обороны США 
Р. Макнамара встретился вчера в 
Белом доме с президентом Джон
соном и сделал ему доклад о ре
зультатах своей поездки в Южный 
Вьетнам. На беседе министра с 
президентом присутствовали пред
седатель комитета начальников

штабов генерал М. Тэйлор и ди
ректор центрального разведыва
тельного управления США Дж. 
Маккоун.

Макнамара отказался ответить 
на вопросы журналистов о содер
жании сделанного им президенту 
доклада, сообщают американские 
информационные агентства.

П р о ц е с с  в Д а л л а с е
НЬЮ-ЙОРК, 13 марта. Коррес

пондент ТАСС Л. Шокин передает:
На судебном процессе Руби за

слушаны показания контрсвидете
лей обвинения и защиты.

Представители обвинения впер
вые пригласили в суд специали
стов в области психических забо
леваний. Врачи-психиатры заяви
ли, что Руби «осознает свои по
ступки и их последствия».

Выступивший на суде от имени 
обвинения инженер телевизионной 
станции М. Балкер находился 
тюремном помещении, когда туда 
должны были доставить Л. Ос
вальда. Балкер сообщил, что Ру
би подходил к нему два раза не
задолго до убийства и спрашивал:

СЕБЕ В УБЫТОК...
ГААГА. 13 марта. (ТАСС). Тор

говый дефицит стран «общего 
рынка» в 1963 году составил 2.800 
миллионов долларов. Это на 1.400 
миллионов долларов больше, чем в 
1962 году, сообщает агентство 
АНП.

Население Италии
Р И М . 12 м а р т а , (ТА С С ). П о  с о о б щ е 

н и ю  ц е н т р а л ь н о го  и н с т и т у т а  с т а т и 
с т и к и .  н а с е л е н и е  И т а л и и  к  н а ч а л у  
н ы н е ш н е г о  го д а  с о с т а в л я л о  50 .6 1 9  
т ы с . ч е л о в е к .

«Что, его еще не привезли?» За
щитники сразу же стали опротесто
вывать это показание, заявляя, 
что подсудимый «необязательно» 
интересовался именно Освальдом. 
Эксперт защиты нью-йоркский 
психиатр Бронберг распространдл- 
ся о явлениях «эпилепсии» и «пси
хопатической депрессии», якобы 
обнаруженных у Руби. Этот пси
хиатр получает от защитника по 
350 долларов в день в качестве 
«гонорара» и, судя по всему, за 
доллары он может дать какие угод
но показания.

Неудачная попытка
НЬЮ-ЙОРК, 13 марта. (ТАСС). 

Сегодня с мыса Кеннеди была 
предпринята неудачная попытка 
вывести с помощью ракеты в кос
мос устройство по исследованию 
магнитного поля Земли.

При запуске не сработала чет
вертая ступень системы ракеты.

Новый подземный 
взрыв

НЬЮ-ЙОРК. 14 марта. (ТАСС). 
Комиссия по атомной энергии объ
явила, что вчера на испытательном 
полигоне в штате Невада произве
ден очередной подземный ядерный 
взрыв.

Академический  
ц е н т р  

на б е р е г у  
А н г а р ы
ИРКУТСК, 14 марта. (Корр. 

ТАСС). Здесь, на левом берегу 
Ангары, сооружается новый на
учный центр Сибирского отде
ления Академии наук СССР. 
Отсюда, с открытой прибрежной 
возвышенности, открывается 
живописный вид на город. Не
подалеку расположены Иркут
ская ГЭС и студенческий горо
док.

Строители уже возвели ком
плекс лабораторных корпусов 
института органической химии. 
Закладываются корпуса энерге
тического института и институ
та земной коры. В перспективе 
намечается сооружение институ
тов биохимии, земного магнетиз- 

и распространения радио-| 
волн, сейсмической станции, 
института автоматики и конст
рукционных материалов. Боль
шую территорию займет Бота 
нический сад.

Одновременно с научно-ис
следовательскими институтами 
строители возводят первый жи
лой микрорайон.

В Иркутском академгородке 
по проекту должно быть пост
роено свыше 150 тысяч квад
ратных метров жилой площади. 
Здесь будут: Дом ученых, гос
тиница. кинотеатр, универмаг, 
Дом связи, большой больнич
ный комплекс. С центром горо
да новый район свяжут троллей
бусные маршруты.

Тайга
расступилась
На строительстве 

дороги Урал—Обь
ИВ ДЕЛЬ ( Свердловская об

ласть), 14 марта. (Корр. ТАСС). 
Строители железной дороги Урал 
— Обь одержали еще одну побе
ду. Завершены работы по расчи
стке трассы. Она закончилась на 
327-м километре. Дальше начина
ются ранее вырубленные участки. 
Головной отряд вышел к Сергин- 
ской протоке реки Оби.

Ханты-мансийская тайга рас
ступилась. Особенно трудно рабо
тать было этой зимой. Морозы до
ходили до 58 градусов, а землю 
покрыл полутораметровый слой 
снега. Но и в этих условиях ме
ханизаторы, руководимые прора
бами Н. Прохоровым и Н. Белозе
ровым, успешно выполнили свои 
обязательства. Сейчас они соору
жают земляное полотно далеко за 
трехсотым километром. Следом 
движется отряд путеукладчиков.

От Свердловска до станции 
Конда, которая расположена на 
220-м километре новой дороги, 
началось регулярное движение. 
По магистрали прошли первые 
пассажирские поезда. На готовом 
участке пути паровозы уступили 
место мощным тепловозам.

— Живет таежный край, — 
заявил в беседе с корреспонден
том ТАСС заместитель начальни
ка строительства дороги В. Кар
мин. — На трассе уже прочно 
обосновались свыше десятка лес
промхозов и химлесхозов. В про
шлом году они добыли и отпра
вили в центральные районы стра
ны один миллион 300 тысяч ку
бометров строевого леса. В этом 
году страна получит отсюда око
ло двух миллионов кубических 
метров великолепной древесины.

Зерновое хозяйство 
является основой сель
скохозяйственного про
изводства. На декабрь
ском (1963 года)
Пленуме ЦК КПСС Н. С. Хру
щев сказал: «Производство всех^
или почти всех сельскохозяйствен
ных продуктов прямо и непосред
ственно связано с развитием зер
нового хозяйства. Будет зерно 
будет мясо, молоко и другие про
дукты».

Однако в нашей области за по
следние годы зерновое хозяйство 
не получает достаточного развития. 
В силу этого животноводство не 
обеспечивается зернофуражом, го
сударственные планы по закупкам 
зерна не выполняются. Самый вы
сокий за последние 25 лет урожай 
— по 12,2 центнера с гектара — 
в нашей области получен в 1954 
году. Но и при таком урожае мы 
не смогли покрыть все внутрихо
зяйственные нужды колхозов и 
совхозов в зерне.

Чтобы успешно развивать сель
скохозяйственное производство об
ласти, валовой сбор зерна в бли
жайшие годы необходимо увели
чить в сравнении с 1963 годом 
примерно в два раза и получить с 
каждого гектара по 16— 17 центне
ров зерна, а в последующие годы 
урожаи необходимо довести до 
20—23 центнеров с каждого гек
тара.

Одной из причин, снижающих 
урожаи в Томской области, являет
ся неудовлетворительная структу
ра посевных площадей, она не 
обеспечивает роста урожаев сель
скохозяйственных культур и в 
первую очередь яровой пшеницы. 
По данным областного управления 
производства и заготовок сельско
хозяйственных продуктов, в 1960 
году в колхозах и совхозах обла
сти размещалось по неудовлетвори
тельным предшественникам 33 
процента посевов пшеницы, а в 
1963 году — 79 процентов, из
них 74 процента сеяли пшеницу по 
пшенице. Во многих хозяйствах об
ласти пшеница ведется как моно
культура. Можно ли ждать хоро
шего урожая от этого?

В научно-исследовательском ин
ституте сельского хозяйства Севе
ро-Запада в среднем за три года 
при бессменном выращивании

СТРУКТУРА ПОСЕВОВ. КАКОЙ ОНА Д О Л Ж Н А  БЫТЬ?
пшеницы без удобрений получен 
урожай 6.5 центнера с гектара, с 
внесением удобрений бессменный 
посев дал 12,9 центнера с гектара, 
а посев в севообороте с удобрения
ми — 22,7 центнера с гектара. 
Прибавка урожая от удобрений со
ставила 6,4 центнера с гектара, а 
от правильного чередования пше
ницы с другими культурами — 9,9 
центнера.

В лесостепной зоне Сибири на 
хорошо окультуренных землях в 
среднем за шесть лет урожай пше
ницы в севообороте с чередовани
ем культур: кукуруза — пшеница
— пшеница получено по 20,6 
центнера с гектара, а при бессмен
ном посеве за это же время—толь
ко по 16,3 центнера. При этом уро
жай на второй год посева пшеницы 
по пшенице снизился в сравнении 
с высевом в полях севооборота 
почти на 1 центнер, на третий год
— на 5,3, на четвертый — на 8.2 
и на пятый—недобор возрос до 8,7 
центнера с гектара. Урожай ока
зался в два с лишним раза ниже, 
чем в полях севооборота.

Чем вредна монокультура пше
ницы и вообще зерновых культур? 
Тем, что поля сильно засоряются 
сорняками. По данным Кемеров
ской сельскохозяйственной опыт
ной станции, в первый год посева 
пшеницы после пара на одном 
квадратном метре было 50 сорня
ков, на второй год— 126, на тре
тий — 222 и на четвертый — 485 
штук. В условиях Сибири, когда 
борьба с сорняками, особенно ов
сюгом, затруднена из-за нехватки 
времени на провоцирование сор
няков весной и осенью, это особен
но тяжело сказывается на урожай
ности. Снижение урожая при моно
культуре вызвано также односто
ронним истощением почвы.

Теперь, когда партия взяла курс 
на интенсификацию сельского хо
зяйства, перед нами встала задача 
как можно быстрее навести поря
док в землепользовании. Как это 
сделать?

Необходимо расширять посевы 
высокопродуктивных культур, та
ких, как кукуруза, а чистый пар и

клевер должны занимать в посе
вах не более чем по 10 — 12 про
центов пашни. По-иному должен 
решаться вопрос о размещении ку
курузы. Считаем, что для боль
шинства хозяйств области, особен
но южной ее половины, бессменное 
выращивание кукурузы тож% не
желательно, но не с точки зрения 
биологических особенностей этой 
культуры, а в связи с тем, что 
кукуруза — хороший предшест

цы — ведущей продовольственной 
культуры.

В свою очередь пшеница являет
ся хорошим предшественником для 
других зерновых и бобовых куль
тур: ячменя, овса, гороха. Следова
тельно. посев пшеницы по хоро
шим предшественникам будет спо
собствовать росту урожая всех 
зерновых культур.

Опытами научно-исследователь
ских учреждений области и Сибири

Р еш ен и я  ф е в р а л ь с к о г о  
Пленума ЦК КПСС -  в жизнь

венник для яровой пшеницы. На 
Чаинском сортоиспытательном уча
стке в 1963 году урожай пшеницы 
сорта «диамант» получен: по ржи 
— 19,5 центнера, по гороху — 
18,5 центнера, а по кукурузе — 
21,3 центнера с гектара. На Кеме
ровской сельскохозяйственной 
опытной станции в среднем за 
6 лет (1956 — 1961 гг.) по чистому 
пару пшеница дала 21,8 центнера 
с гектара, а по кукурузе — 22,8 
центнера.

Если мы будем размещать ку
курузу на постоянных участках, 
то есть вести ее монокультурой, то 
добрую половину посевов пшеницы 
снова будем вынуждены размещать 
по плохим предшественникам. Се
ять кукурузу надо вблизи ферм в 
пропашных севооборотах с трех
летней ротацией и чередованием 
культур: 1 поле — кукуруза. 2 по
ле — пшеница, 3 поле — пшени
ца. Это даст возможность обеспе
чить хорошим предшественником 
около половины всех посевов пше
ницы в области, а вторую полови
ну надо размещать по ржанищу, 
клеверищу, занятому пару и льни- 
щу.

На увеличение урожая пшеницы 
хорошее влияние окажет последей
ствие органических и минеральных 
удобрений, внесенных под кукуру
зу. Все это — прямая гарантия по
лучения высокого урожая пшени

установлено, что лучшими пред
шественниками под пшеницу яв
ляются: кукуруза и другие про
пашные культуры, озимая рожь, 
занятый вико-овсяный пар. клевер.

Мы считаем, что в разумных 
размерах клевер должен занять 
свое место в структуре посевов об
ласти.

В статье «Севооборот и его зна
чение в поднятии урожайности». 
Дмитрий Николаевич Прянишни
ков отмечал, что севооборот надо 
стремиться построить так. чтобы 
он способствовал последовательно
му повышению продукции. Благо
даря чему это может быть достиг
нуто? Прежде всего — благодаря 
обилию навоза и корневых остат
ков таких многолетних трав, как 
клевер и люцерна, обогащающих 
почву азотом и поддерживающих 
хорошую структуру почвы. Затем 
— благодаря разнообразию куль
тур, облегчающих борьбу с сорны
ми травами и страхующих уро
жай при колебаниях климата и раз
множении вредителей. Чтобы пра
вильно построить севооборот, нуж
но ввести в него в должном соот
ношении в должной последователь
ности четыре звена плодосмена, то 
есть озимые и яровые хлеба, про
пашные культуры и травы.

Эти и другие указания Д. Н.

Прянишникова о клевере широко 
используют руководители передо
вых колхозов и совхозов страны.

Клевер должен занимать свое 
место в структуре посевов колхо
зов и совхозов области, тем более, 
что урожаи этой культуры в на
ших условиях можно получать от
личные. На государственных сор
тоиспытательных участках области 
урожаи сена клевера более 100 
центнеров с гектара — явление не 
_______ редкое. До 60 центне

ров клеверного сена с 
гектара получают Том
ская государственная 
сельскохозяйственн а я 

опытная станция и На- 
  рымская государствен

ная селекционная стан
ция,......а также многие кол
хозы и совхозы. В 1959 году, на
пример, в совхозе «Корниловский» 
собрано с каждого гектара по 208 
центнеров зеленой массы клевера 
с каждого из 800 гектаров. В 1961 
году 14 хозяйств области получи
ли клеверного сена более 30 цент
неров с гектара.

Клевер — не трава, а культур
ное растение, требующее, как и 
всякая другая культура, определен
ного внимания и заботы. Однако у 
нас нередко клевер сеется на са
мых бросовых землях, очень пло
хими семенами, удобрения под 
посев не вносятся. А пользуются 
этим посевом 3 —5, а то и 8 —9 
лет. Да любая культура, если не 
соблюдать самых элементарных 
требований ухода за ней. урожая 
не даст. Мы уверены, что при со
блюдении хотя бы элементарных 
правил агротехники возделывания 
клевера в любом хозяйстве обла
сти он даст высокий урожай и 
явится прекрасным предшествен
ником для озимой ржи и пшеницы.

О структуре посевов, роли кле
вера в них много говорилось на 
состоявшемся в декабре 1963 года 
областном агрономическом совеща
нии. Специалисты тогда решили 
рекомендовать колхозам и совхо
зам области следующие примерные 
схемы пропашных и плодосменных 
севооборотов.

Пропашные севообороты
I. 1-е поле — пропашные куль

туры, 2-е — пшеница, 3-е — пше
ница.

II. 1-е поле — пропашные куль
туры. 2-е — пшеница, 3-е — яч
мень или овес.

III. 1-е поле — пропашные куль
туры. 2-е — пшеница, 3-е — куку
руза или однолетние травы, 4-е — 
пшеница.

Плодосменные севообороты
I. 1-е поле — пар, 2-е — рожь

озимая. 3-е — пшеница. 4-е —
зернобобовые и крупяные, 5-е 
— ячмень или овес.

II. 1-е поле — клевер одного го
да использования. 2-е — рожь 
озимая, 3-е — пшеница, 4-е—зер
нобобовые и крупяные культуры, 
5-е — ячмень или овес с подсевом 
клевера.

III. 1-е поле — пар, 2-е — ози
мая рожь, 3-е — пшеница с подсе
вом клевера, 4-е — клевер одного 
года использования, 5-е — пшени
ца, лен, 6-е — зернобобовые и 
крупяные. 7-е — ячмень, овес.

Это — примерные схемы сево
оборотов. Для каждого хозяйства 
и фермы они могут быть разными, 
но принцип их составления должен 
быть примерно таким.

На наш взгляд, нужно руковод
ствоваться еще и следующими со
ображениями: севообороты должны 
обеспечивать развитие всех отрас
лей хозяйства до размеров, наме
ченных Программой КПСС, приня
той на XXII съезде КПСС. Но мы 
не рекомендуем увлекаться гро
моздкими схемами 8— 10-польных 
севооборотов. Их значительно 
труднее освоить. Не следует нару
шать все границы полей, а разме
щать новые поля в границах полей 
существующих севооборотов.

На Томской государственной 
сельскохозяйственной опытной 
станции (Кожевниковское опорно
показательное хозяйство) без лом
ки границ полей из прифермского 
семипольного севооборота со сред
ним размером поля 100 гектаров 
и полевого десятипольного се
вооборота со средним размером 
поля 290 гектаров и зональных

участков организовано два сево
оборота: пропашной — трехполь
ный с чередованием культур: 1-е
поле — пропашные. 2-е поле — 
пшеница. 3-е поле — пшеница, яч
мень. Общая площадь этого сево
оборота 1.600 гектаров.

Второй семипольный плодосмен
ный севооборот занимает 2.006 
гектаров. Чередование культур 
следующее: 1-е поле — пар, 2-е — 
рожь озимая, 3-е — пшеница яро
вая с подсевом клевера, 4-е — 
клевер, 5-е — пшеница, 6-е — 
зернобобовые и крупяные культу
ры, 7-е — овес.

Структура посевов, таким обра
зом, сложилась следующая: озимая 
рожь занимает 7.5 процента паш
ни, яровая пшеница — 34,5 про
цента. Всего зерновые заняли 
64.9 процента пашни, пропашные 
— 14,9, многолетние травы—7,5, 
однолетние травы—5,2, пар—7,5, 

Эта структура обеспечивает по
лучение по 11,6 центнера зерна и 
по 27 центнеров кормовых единиц 
с каждого гектара пашни, а в ито
ге — успешное выполнение задач 
по увеличению производства про
дуктов сельского хозяйства, по
ставленных на ближайшие годы 
перед станцией.

Колхозам и совхозам области 
мы рекомендуем следующую 
структуру посевов: пар должен за
нимать 8 — 12 процентов, зерно
вые — 58—65 процентов пашни, в 
том числе озимая рожь — 8— 12 
процентов. Под яровую пшеницу 
следует отвести 25—35 процентов, 
под пропашные культуры — 
12— 17, под клевер — 8 —12 и 
под технические культуры — 
3 —5 процентов пашни.

Такое соотношение культур поз
воляет организовать четкое, агро
технически правильное чередова
ние культур в севооборотах. А  это. 
в свою очередь, способствует обще
му росту продуктивности пашни, 
закрепленной за колхозами и сов
хозами.

Н. РУСИНОВ, 
заместитель директора Том
ской государственной сельско
хозяйственной опытной стан
ции по научной работе.
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Василий КАЗАНЦЕВ

В г о с т я х
Стол и стул. И стог тетрадок. 
Книги. Бритвенный прибор. 
Да в стене—окна квадратик. 
Да в окне—дорога в бор.
Да соседи-новоселы,
Молодой еще народ.
Да в бору кедровом — школа, 
Где уроки он дает.
Ночью вьюга. Утром ветер.
И в сугробах все село — 
Будто белые медведи 
Мордой тычутся в стекло.
Не затворник, не заточник, 
Не отшельник никакой. 
Просто-напросто заочник 
Весь в работе с головой.
За селом — другие села,
А за ними — город тот,
Где друзья, театр да школа, 
Где уроки он берет.
Это все в окрестном мире,
В голубеющих снегах.
Это все в его квартире,
В четырех ее стенах. 
Чемоданчик свой поставил, 
Среди комнаты стою.
До чего ж светло обставил 
Друг мой комнату свою!

РУБЯТ ЛЕД
Удивительные скалы!
Что за цвет — в глазах

рябит:
На снегу лежат кристаллы 
Кристаллической Оби.
Их изогнутые грани,
Будто лезвия клинков, 
Крошат вдребезги сверканье 
Окружающих снегов.
Голоса вблизи их — гулки, 
Тут любой — звонкоголос. 
На снегу лежат шкатулки, 
Содержащие мороз.
Целый день сверканье это 
Погружают в кузова 
И увозят в склад — на лето, 
Будто на зиму дрова.^
Чтобы солнечные глыбы 
Жарким летом — про запас 
Замораживали рыбу, 
Холодили хлебный квас.
Чтоб в июльский, в

сенокосный
Зной почувствовали мы 
Вкус чистейшей, вкус

морозной,
Кристаллической зимы.

I—— —НЕСГОРЯЕМЫЕ ПОГОРЕЛЬЦЬІ-—
Было это или не было, только од

нажды вьюжным февральским вече
ром Николай Григорьевич Подопро- 
светов заблудился. Долго блуждала 
председательская легковушка по 
бездорожью. И когда в свете фар по
казался какой-то поселок, Николай 
Григорьевич искренне обрадовался.

В окнах домов не было света. 
Лишь кое-где мерцали керосиновые 
лампы. Это удивило Подопросветова.

Впереди машины возникла фигура 
«голосующего» старика.

—  Случайно не в Александров
ское? —  спросил он, когда машина 
остановилась. —  Подвезете?

—  Садись. Заодно и дорогу пока
жешь.

Когда тронулись, Николай Гри
горьевич полюбопытствовал: —  Что 
это ты, дед, на ночь глядя, путеше
ствовать собрался? Или уж очень 
припекло?

—  Во-во! —  откликнулся дед. —  
Именно припекло. Вчера. Так при
пекло, что в темноте остались. Вот 
еду —  фонарей на ферму надо заку
пить и лампу себе в дом керосино
вую.

—  Да, видать, порядочная глухо
мань тут у вас, —  снисходительно

заметил Николай Григорьевич. —  
Даже электричества нет. Это в наше- 
то время!

—  Да какая глухомань? —  оскор
бился дед. —  Я ж говорю: вчера 
электростанция у нас сгорела. Свадь
ба &ыла. Весь поселок гулял. И мото
рист Гордиец не утерпел: бросил
электростанцию и пошел гопака от
плясывать. В это время и замкнуло 
в распределительном щите. Прибежал 
Гордиец, видит —  горит. Махонький 
огонек, можно было залить стаканом 
воды. А где ее возьмешь, воду-то? На
род сбежался. Много людей, а толку 
мало. Ни ведра нет, ни багра, ни 
лопаты. Снег пригоршнями в огонь 
кидали... Сгорела дотла голубушка.

—  Да что это за начальство у 
вас такое? Вороны. Беспечность за
ела! Равнодушие к общественному 
добру! Не могли ящик с песком по
ставить или бочку воды. Уверен, что 
и дружины пожарной в поселке не 
было. А ведь по противопожарной 
безопасности совсем недавно —  в де
кабре —  специальный приказ был, 
совместно двумя областными управ
лениями изданный, —  производства 
и заготовок сельхозпродуктов и ох

раны общественного по
рядка. Там прямо гово- Ф в Л Ь в Ш О Н  
рилось, что и инвентарь 
должен быть на объек
тах, и люди проинструктированы, и 
все такое прочее. Выходит, ваш пред
седатель и на приказ начихал. Нет, 
у меня не так! У меня, брат...

Но деду так и не удалось узнать, 
какими противопожарными достиже
ниями прославился его собеседник. И 
не удалось по той простой причине, 
что Николай Григорьевич вдруг 
вспомнил кое-что и замолчал.

А вспомнил он вот что: дней двад
цать назад в деревне Бородихине, 
т. е. в третьей бригаде возглавляемо
го им колхоза «Трудовик», тоже сго
рела электростанция. Бригадир Ка- 
балинский менял мотористов на стан
ции чаще, чем рубашки после бани. 
Только рубильник успевали вклю
чить, а уж выключал следующий. 
Даже проинструктировать их не 
удавалось. Последним бородихинским 
«светилом» был полуслепой инвалид, 
который об электротехнике имел та
кое же представление, как о древне
халдейском языке.

Ну и загорелось. Потушить —

с у щи и пустяк. А некому 
было. Дружины пожар
ной не было. И тушить 
тоже нечем —  никакого 

инвентаря, ни песка, ни воды. Туши
ли снегом. В общем, все, как в дедо
вом рассказе.

—  Не у одних у нас горит, —  
утешил себя Николай Григорьевич.
—  У них вот тоже.
' —  Ваш колхоз как называется?
—  обратился он к старику.

—  «Трудовик».
—  «Тру-до-вик»? А поселок, по

селок какой? —  с надеждой, мо
жет, Бородихино, —  быстро спросил 
Николай Григорьевич.

•— Тунярь, —  рассеял надежду 
дед. И принялся философствовать: —  
Оно, конечно, стихия, налетит, —  не 
спросится, только ведь и стихии уко- 
рот можно сделать, ежели, скажем, 
встретить ее как следует. А у нас 
председатель товарищ Подопросветов 
насос пожарный купить не хочет. Да 
что насос! Во всем колхозе огнету
шителя днем с огнем не сыщешь.

Наступило молчание. Николай Гри
горьевич прикидывал, что же ему 
теперь будет —  ведь две новенькие

З о л о т о й "  д у б л Ь  
б и а т л о н и с т о в

электростанции за один месяц пожар 
языком слизнул. На несколько тысяч 
рублей убытка. Он стал вспоминать 
аналогичные случаи и кого -из руко- 
водителей-«логорельцев» как нака
зали. В совхозе «Чажемтовский» сго
рел льноцех, потом около двухсот 
стогов сена, потом ; электростанция. 
Ничего. Директор Николай Петрович 
Крысин отделался, как говорится, 
легкими ушибами. У директора сов
хоза «Коломинский» Невдубского 
сгорели телятник и 89 телят» Шутка 
ли? А в обшем-то свелось к шутке: 
что сгорело, то не сгниет.

Да и другие примеры есть. Взять 
хоть бы наш Томский район. В прош
лом году горели около сорока раз. 
50 тысяч рублей потеряли. И в этом 
году уже несколько раз горели. А 
из начальства, слава вышестоящим, 
никто не «сгорел». Авось, и я не сго
рю. Ну пожурят, ну предупредят... 
Да ведь и то сказать: разве мы, по
горельцы, виноваты? Стихия! Ее не 
запланируешь. Простят! Будь у меня 
растрата —  пусть хоть всего на пол
сотни рублей —  заставили бы упла
тить. Возьми я себе из колхозного 
стада пару телят —  могли бы под 
суд отдать. А здесь —  за что?

И Николай Григорьевич успокоил
ся.

Между тем, машина подошла к 
селу.

—  Вот и Александровское, —  за
метил шофер. —  Куда вас, Николай 
Григорьевич, —  домой или к  конто
ре.

—  Давай к  конторе, —  распоря
дился тот. —  Мне там кое-что взять 
надо.

Электролампа над парадным подъ
ездом осветила вывеску: «Сельхоз
артель «Трудовик». Дед удивился. 
По хозяйскому поведению своего 
спутника он понял: начальство. Ше
потом спросил у шофера, с кем имел 
честь беседовать. Тот сказал. Дед 
лукаво улыбнулся и крикнул:

—  Ну пока до свиданьица! Вы, я 
вижу, к  нашему начальству в гости. 
Передавайте им нижайший поклон от 
нас. Ну, и мнение наше, которое вы 
давеча тоже высказали: вороны, мол, 
и все такое, —  обязательно передай
те. Товарищу Подопросветову —  
особый поклон. Пусть позаботится о 
керосине. Завезли бы быстрее, а то... 
горим.

Вл. ЗУЕВ,
Л. КЛЕПЦОВ.

Омские тюзовцы 
на голубом экране

Г "

В ы с т у п л е н и я  к о л л е к т и в о в  т е а т р о в  
С о с е д н и х  го р о д о в  п о  Т о м с к о м у  т е л е 
в и д е н и ю  с т а л о  х о р о ш е й  т р а д и ц и е й . 
П о с л е з а в т р а  т е л е з р и т е л и  п о з н а к о м я т 
с я  с т р у п п о й  О м с к о го  т е а т р а  ю н ы х  
з р и т е л е й . Ю н ы е  т о м и ч и  у в и д я т  в  э т о т  
д е н ь  к о м е д и ю - с к а з к у  « П о х и щ е н и е  л у 
к о в и ц »  М . М а ш а д у .

З р и т е л и  с т а р ш е г о  в о з р а с т а  с м о г у т  
п о з н а к о м и т ь с я  с т р а ге д и е й  Ф . Ш и л л е 
р а  « К о в а р с т в о  и л ю б о в ь » .

Б о л ь ш у ю  п о п у л я р н о с т ь  с р е д и  с о 
в е т с к и х  ч и т а т е л е й  п р и о б р е л  р о м а н  
Г. М е д ы н с к о го  « Ч е с т ь » . О н п о д н и м а е т  
в о л н у ю щ у ю  п р о б л е м у  в о с п и т а н и я  
п о д р о с т к о в . О м с к и е  г о с т и  п о к а ж у т  
18 м а р т а  и н с ц е н и р о в к у  э т о г о  р о м а н а  
« Ж и з н ь  и п р е с т у п л е н и е  А н т о н а  Ш е л е - 
с т о в а » .

О с н о в н о й  с о с т а в  т р у п п ы  О м с к о го  
Т Ю З а  — м о л о д е ж ь . М о л о д ы м  а к т е р а м  
з д е с ь  см е л о  п о р у ч а ю т  с е р ь е з н ы е  и 
с л о ж н ы е  р о л и . Т а к , Ф е р д и н а н д а  
« К о в а р с т в е  и л ю б в и »  и г р а ю т  ю н ы е  
а к т е р ы  Ю . Г р е б е н ь  и  Ю . У с т и м о в и ч .

И т а к ,  д о  в с т р е ч и  н а  го л у б о м  э к р а 
не !

Ю . М И Х А И Л О В .
V

Н а с н и м к е :  с ц е н а  и з  с п е к т а к л я
« Ж и з н ь  и п р е с т у п л е н и е  А н т о н а  Ш е л е - 
с т о в а » .

Д О М  О Б У В И
Так назван еще один новый мага

зин, открывшийся позавчера в Том
ске на проспекте имени Ленина. Это 
специализированное предприятие 
выгодно отличается планировкой, 
удобным оборудованием. Площадь 
торговых залов рационально исполь
зована для демонстрации моделей 
обуви.

Удачно решили строители пробле
му складирования товаров. С по
мощью механизированных подъем
ников обувь подается в торговые 
залы из подвалов.

Красиво, со вкусом отделанные 
помещения магазина рассчитаны на 
максимальные удобства для покупа
телей. Товары рассортированы по 
отделам — мужской, женской и дет
ской обуви. Каждую модель можно 
посмотреть, примерить. Для этого 
залах установлены диванчики.

Г. СВАРОВСКИЙ.

И «ПЛУТОВКИ» 
ПОПАДАЮТСЯ В КАПКАН

Вековой опыт охотников 
утверждает, что лиса самый 
хитрый зверь. Однако рыбак 
сельхозартели имени Суворова 
Каргасокского района А. П. Ко
старев в свободное время без 
особого труда разгадывает все 
уловки пушистой лесной кра
савицы. Умело расставленны
ми петлями он с начала зимы 
поймал 23 лисы.

К. ПЕТРОВ.

С П О Р Т

В последние годы все большее 
распространение получает новый 
вид спорта — современное зимнее 
двоеборье — биатлон. В Томске 
первый старт его был в 1961 году. 
И вот уже в третий раз среди сту
денческих коллективов разыгрыва
ются традиционные соревнования по 
биатлону на кубок Министерства 
высшего и среднего специального 
образования РСФСР.

Почетного права представлять на 
них Томск еще в 1961 году добились 
студенты политехнического институ
та, заняв девятое место в десятке 
сильнейших. На следующий год на
ша команда выиграла первенство 
среди коллективов ДСО «Буревест
ник» (чемпионом стал Виктор Хар
ченко).

К соревнованиям 1963 года в Мо
скве томичи готовились особенно 
напряженно. Главное внимание уде
лялось стрельбе. Ведь все искусст

во биатлониста в 
том и заключает
ся, что на слож
ной дистанции 
лыжной гонки 

нужно быстро и точно поразить ми
шени.

На соревнованиях наша команда 
заняла первое место, э Виктор Хар
ченко, результат которого никто не 
смог улучшить, стал чемпионом.

И вот нынче команда Томского 
политехнического института в тре
тий раз принимала участие в сорев
нованиях по биатлону на кубок Ми
нистерства высшего и среднего спе
циального образования РСФСР, ко
торые проходили в Свердловске.

Поднять флаг состязаний было 
предоставлено право томичу Викто
ру Харченко. А вскоре начинают по
ступать сообщения .с дистанции 
лыжной гонки. Представитель Сверд
ловского политехнического институ
та Усольцев показывает отличное 
время на двадцатикилометровой дис
танции — 1 час 20 мин. 45 сек. И 
лишь томичу А. Петрушенко и еще 
нескольким спортсменам удается 
улучшить этот результат. Хорошо 
заканчивают гонку В. Харченко. 
А. Стрельцов. Теперь всех в о л н у ю т  
результаты стрельб.

93 очка у команды Свердловского 
лесотехнического института и 92—• 

томичей из ста возможных. Это 
высшие достижения за все предыду
щие соревнования. У спортсменов 
Томского политехнического институ
та преимущество во времени в 58 
секунд. И снова среди двадцати од

ного коллектива, выступавших в со
ревновании, томичи занимают пер
вое место. На втором — представи
тели Свердловского лесотехническо
го института, на третьем—Москов
ского авиационного. Лучшим спорт
сменом соревнований стал томич 
А. Петрушенко, занявший первое 
место.

Во второй раз на серебряном пе
реходящем кубке Министерства вы
гравировал адрес победителей: 
Томск, политехнический институт.

Б ПЛОТНИКОВ, 
преподаватель Томского поли
технического института, тре
нер команды, участник сорев
нований.

На снимке: чемпион республи
канских соревнований команд ву
зов Министерства высшего и сред
него специального образования 
РСФСР по биатлону Адольф Пет
рушенко.

ПО НЕДОСМОТРУ... БАБУШКИ
Еще недавно в домоуправлениях 

Кировского района Томска развитие 
общественных начал было предметом 
оживленных разговоров. Составля
лись планы, разрабатывались меро
приятия. Кое-где уже от разговоров 
переходили к делу.

Жильцы домоуправлений JsISiNS 5, 
8 и других приводили в порядок дво
ры и усадьбы, высаживали цветы и 
кустарники, делали детские площад
ки, создавали ремонтные бригады.

Но проходил месяц за месяцем, и 
все меньше оставалось людей, при
частных к мероприятиям на общест
венных началах. Распались, не на
чав работы, ремонтные бригады, ни
кто не захотел возиться с устройст
вом ребятишкам катков и горок. 
Вдруг оказалось, что нет таких дел в 
юмоуправлениях, к которым можно 
было бы привлечь людей на общест
венных началах.

Единственно, что осталось, так 
это заседания домовых комитетов, 
избранных в основном из пенсионе
ров. Из 25 членов домового комите-

ИЗВЕЩЕНИЕ

16 марта, в 19 часов, в Томском 
Доме ученых — очередное заня
тие народного университета лите
ратуры. театрального искусства и 
кино, посвященное 150-летию со 
дня рождения великого украинско
го поэта, революционера-демокра- 
та Т. Г. Шевченко.

Программа занятия: вступитель
ное слово доцента Н. Бабушкина, 
лекция члена Союза советских 
журналистов А. Пасечника о жиз
ни и творчестве поэта, фрагменты 
из историко-биографического филь
ма «Тарас Шевченко», романсы 
на тексты произведений юбиляра и 
сцены из балета «Лилея».

Библиотека Дома ученых под
готовила в занятию книжно-иллю
стративную выставку, а книготорг 
организует продажу новинок ху
дожественной литературы.

АКТИВИСТЫ Ш  Ш Ь Ш

К АК-ТО заслуженный врач 
респѵблики хирург Пышки- 

но-Троицкой больницы Мария 
Яковлевна Перекосова, немного 
смущаясь, сказала товарищам:

— Знаете, я написала пьесу. 
Антирелигиозную.

После объединения Пышкино- 
Троицкого района с Асиновским 
дел у М. Я. Перекосовой ни
чуть не убавилось. Остались те 
же плановые и неотложные опе
рации ' в 
любое вре
мя суток, 
те же выез
ды на вы
зовы, те же —
заботы ѳ
большом больничном хозяй
стве, о сети медицинских 
учреждений Зачулымья. Разве 
только меньше теперь приходи
лось присутствовать на различ
ных заседаниях и совещаниях. 
И. заботясь о том, чтобы в быв
шем районном центре не замер
ла культурная жизнь, старый 
активист культработы Мария 
Яковлевна решила помочь 
художественной самодеятельно
сти. Так родилась пьеса.

В конце октября прошлого 
года самодеятельные артисты 
собрались на первое чтение ко
медии «Грешница». Комедия, 
написанная с хорошим юмором, 
понравилась всем членам дра
матического коллектива. На ре
петиции часто приходила и ав
тор пьесы. Готовились долго и 
кропотливо.

И вот состоялась премьера. 
Жители села Пышкино-Троиц- 
кого заранее знали, что во вре
мя вечера на антирелигиозные 
темы будет показан спектакль 
местного автора. Билеты были 
раскуплены по коллективным 
заявкам. К  началу вечера зал 
сельского Дома культуры был 
переполнен. После лекции «На
ука и религия» открылся зана
вес и начался спектакль.

Пьеса М. Я. Перекосовой по
нравилась всем. В спектакле 
участвовало много активистов 
сельской самодеятельности: 
врач В. Лагутин. фельдшер 
А. Юрлов, медсестры В. Ари- 
нушкина и В. Багаева, препода
вательница детской музыкаль
ной школы С. И. Толстоброва, 
шофер пожарной команды Ген
надий Аринушкин.

Семья Аринушкиных уже

много лет принимает активное 
участие в работе самодеятель
ного драматического коллектива 
Пышкино-Троицкого Дома куль
туры. В каждом спектакле чле
ны этой семьи пользуются ббль- 
шим успехом у зрителей. Давно 
увлекав іся художественной са
модеятельностью и Анатолий 
Юрлов. За последние два года в 
каждом спектакле участвует 
молодой врач В. Н. Лагутин.

Готовясь к смотру сельской 
художественной самодеятельно
сти. Пышкино-Троипкий Дом 
культуры решил повезти свой 
новый спектакль в колхозы и 
леспромхозы района. «Грешни
цу» уже видели в Сергеевском 
сельском клубе труженики кол
хоза «Маяк», а в Комсомоль
ском Доме культуры спектакль 
смотрели лесозаготовители 
Пышкино-Троицкого леспромхо
за.

В селе Пышкино-Троицком 
немало и других энтузиастов 
художественной самодеятельно
сти. Среди них — певцы, такие, 
как Анатолий Шамский. которо
му не раз приходилось пред
ставлять район на областных 
смотрах и даже в Москве на 
на всероссийском смотре. Есть 
в селе свои поэты и композито
ры. Музыку к песенкам в коме
дии «Грешница» написала пре
подаватель детской музыкаль
ной школы Вера Владимировна 
Бургер. Тексты песен, куплетов 
и частушек на местные темы пи
шет директор одиннадцати лет
ней школы Александр Никола
евич Сабанцев. Музыку к ним 
сочиняют директор детской му
зыкальной школы Василий Пав
лович Андросов и преподава
тель этой школы Михаил Алек
сандрович Юшин. М. А. Юшин 
— бессменный аккомпаниатор 
на концертах.

Не случайно в прошлом году 
коллектив художественной са
модеятельности Пышкино-Тро
ицкого Дома культуры успешно 
выступал на областном смотре 
самодеятельных талантов. Боль
шой хор исполнял песни мест
ных авторов. Лауреатами этого

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

15  м а р т а , д н е м  —  « Ф и н и с т  — я« 
н ы й  с о к о л » ,

в е ч е р о м  —  « Б е з у м н ы й  д е н ь , ил  
ж е н и т ь б а  Ф и га р о » .

17 м а р т а  —  « В р е м я  л ю б и т ь * .
Б и л е т ы  в с е  п р о д а н ы .

16 марта 1964 года. 
ВЕЧЕР ОТДЫХА, 

КОНЦЕРТ.
С участием солистов филар

монии.
Танцы, игры.
Играет духовой оркестр. 
Начало в 8 час. вечера.

В КИНОТЕАТРАХ: 
КИНОТЕАТР 
имели М. ГОРЬКОГО

15 м а р т а . Б о л ь ш о й  за л  — « Б е с п о 
к о й н а я  п л е м я н н и ц а »  —  9 . 10-50.
12-40. 14-30. 16-30. 18-30. 20 -30 .
22 -30 . Д е т и  д о  16 л е т  н е  д о п у 
с к а ю т с я .

М а л ы й  з а л  —  « Л у п е н ь -2 9 *  —  9 ,
10- 50 . 12 -40 . 14 -30 . 16-20. 18-10.
20 . 21 -50
За л  к и н о х р о н и к и  —  д о к у м е н 
т а л ь н о - х р о н и к а л ь н ы е  и  н а у ч н о -  
п о п у л я р н ы е  ф и л ь м ы : « Т р и  г р а 
ц и и » , « Е го  з в а л и  Ф е д о р » , « С о ве т 
с к и й  с п о р т »  Ns 12 , « И с т о р и я  о д 
н о й  м е д а л и »  —  10 -10 . 12-30. 14-50. 
17-10. 19 -30 . 21 -50 . « П р о т и в о б а к -  
т е р и о л о ги ч е с к а я  з а щ и т а  н а с е л е 
н и я » , « В с т р е ч и  в  Ю го с л а в и и » , 
« П о к а  м а л ы й  н е  р о д и л с я »  — 
9 . 11-20. 13-40. 16. 18-20. 20-40.

16 м а р т а . Б о л ь ш о й  за л  —• « У к р о 
т и т е л и  в е л о с и п е д о в »  —  9 -4 0 .
1 1 - 15. 12-50. 14 -25 . 16. 17 -35 . 19-10.
2 0 - 45 . 22 -20 .

М а л ы й  за л  — « Б е с п о к о й н а я  п л е 
м я н н и ц а » — 9 . 10 -50 . 12 -40 . t4 -3 0 ,
16-30. 18 -30 . 20 -30 . 22 -30 . Д е ти  до 
16 л е т  н е  д о п у с к а ю т с я .
За л  к и н о х р о н и к и  —  н о в ы е  х р о 
н и к а л ь н о - д о к у м е н т а л ь н ы е  ф и л ь 
м ы : « Ч а й к а »  н а  о с т р о в е  С в о б о д ы » , 
« З д е с ь  с к р ы т а  о п а с н о с т ь » , 
« З д р а в с т в у й , м и л и ц и о н е р »  — 
10-15. 12-35. 14 -55 . 17 -15 . 19-35.
21 - 55 . «С лед  ч е л о в е к а » , « Р а с с к а з  
о  в е ч н о й  м е р з л о т е » , « Р я д о м  
д р у з ь я » , « И н о с т р а н н а я  х р о н и к а » .

« В е л и к а я  с и л а  н а у к и *  —  9 . 11-20,
13-40. 16. 16-20. 20-40.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
15 м а р т а . Г о л у б о й  за л  — « Б е с п о 
к о й н а я  п л е м я н н и ц а »  —  9  10-55
12- 50 . 14 -45 . 16-40. 18 -35 . 20 -30 .
2 2 -2 5 . Д е ти  д о  16 л е т  н е  д о п у 
с к а ю т с я .
З е л е н ы й  за л  — « Б е с п о к о й н а я  п л е 
м я н н и ц а »  —  12-10. 14 05 . 16,
17-55. 19 50 . 21 -45 .
Д л я  д е т е й  —  « Т р у д н ы й  х а р а к т е р »  
—  9 10-30.
16 м а р т а  Г о л у б о й  з а л  — « У к р о 
т и т е л и  в е л о с и п е д о в »  —  9-40
11-15 , 12 -50 . 14-25, 16. 17-35. 19-10.
2 0 - 45 . 22-20.
З е л е н ы й  з а л  —  « У к р о т и т е л и  в е 
л о с и п е д о в »  —  9 . 10-35. 12-10,
13- 45 . 15-20, 16 -55 . 18 -30 . 20 -05 .
2 1 - 40.

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

15 м а р т а . Б о л ь ш о й  за л  — « Б е с п о 
к о й н а я  п л е м я н н и ц а »  —  9-40,
11-30. 13-20. 15 -10 . 17. 18 -50 . 20 -40 .
22 - 30 .
М а л ы й  з а л  —  *0 м о е м  д р у ге »  —
9-4 0 . 12 -50 . 14 -25 . 16. 17-35, 19-10, 
20 -45 . 22 -20 . « Н а д  Т и с с о й »  —• 
11-15.

сѣа:

смотра стали А. Н. Сабанцев и 
В. П. Андросов — авторы пес
ни «Чулымский край». А хор 
был удостоен диплома первой 
степени.

— В этом году на смоІф 'МЫ 
представим концерт на местные 
темы. — говорят энтузиасты.

Коллектив художественной 
самодеятельности Дома культу
ры. в который вовлечена почти 
вся интеллигенция села, уже 

много дней 
готовится к 
смотру. Хор 
разучивав т 
«Песню о 
Родине» на 
слова А. Н. 

банцева. музыку к которой 
написал В. П. Андросов. Торже
ственно звучат слова первого 
куплета:

Как ярким факелом, в веках 
овеяна

Геройской славою своей
Страна советская. Отчизна 

Ленина.
Надежда мира для людейі
Вокальная женская группа 

разучивает песню А. Н. Сабан- 
цева и М. А. Юшина. посвящен
ную передовому дояру колхоза 
«1 Мая» Гоше Тарачеву. Она 
называется «На ферму пришел 
паренек».

А. Н. Сабанцевым написаны 
также куплеты на местные те
мы, которые будут исполняться 
на смотре.

Бывший районный центр и 
сейчас, через год, после юго, 
как перестал быть «столицей», 
живет интересной и содержа
тельной культурной жизнью.

П. БАРСАГАЕВ.

та домоуправления № 8 —  только 
один работает на производстве. По
добный состав комитета в 5, 6 и дру
гих домоуправлениях.

Видимо, создав домовые комитеты, 
райжилуправление и управляющие 
домами решили, что все остальное 
само пойдет. Но, к  их удивлению, 
так не случилось),

—  Почему же с детьми никакой 
работы не ведется? —  поинтересо
вались мы у управляющего домоуп
равлением № 5 тов. Захарова.

—  Это у нас бабушка Платонида 
что-то ослабила работу, —  пояснил 
он.

Платонида Николаевна Анфимова 
в свое время очень много труда вло
жила в организацию досуга детей. По 
ее инициативе, при ее активном 
участии образовались детские пло
щадки, создавалась самодеятельность, 
кружки кройки и шитья, спортив
ные. Но не хватило у Платониды Ни
колаевны на все сил. Возраст уже не 
тот, да и забот по дому немало. На 
помощь же никто не пришел. Ком
сомольская организация пединститу
та обещала организовать работу с 
детьми в домоуправлении, но жела
ния хватило только на то, чтобы 
оформить шефство в райкоме комсо
мола.

Вот так же получилось и в домоуп
равлении Л1» 8. Здесь живет большой 
энтузиаст-обшественник, пенсионер
ка Александра Лаврентьевна Яков
лева. Это она создала общественную 
библиотеку для детей, организовала 
встречи ребятишек со знатными 
людьми, проводила утренники, бесе
ды. Была у Александры Лаврентьев
ны мечта открыть в домоуправле
ниях детские комнаты.

Это предложение было принято, и 
горисполком обязал Кировский рай
исполком открыть детские комнаты 
до 10 иірня 1963 года. Но скоро уже 
новое лето, а комнат нет как нет.

Много планов у Александры Лав
рентьевны. но разве осилить все од
ной. А помочь опять же некому. Ки
ровский райисполком, видно, счита
ет. что в домоуправлениях уже не
чем заниматься, поэтому создал при 
исполкоме общественную комиссию

в нашей общественной 

П Р И Е М Н О Й
В  п о н е д е л ь н и к ,  16 м а р т а , с  16 до 

19 ч а с о в  п р и е м  в е д е т  в  к о м н а т е  
. 4  15 р е д а к ц и и  г а з е т ы  « К р а с н о е  з н а 
м я »  ч л е н  с о в е т а  о б щ е с т в е н н о й  п р и е м 
н о й  Г . А . Д е р е в я н н и к о в .

В  п я т н и п ѵ  20 м а р т а , о б щ е с т в е н н а я  
п р и е м н а я  р е д а к ц и и  га з е т ы  « К р а с н о е  
з н а м я »  в е д е т  п р и е м  в  с о в х о з е  « Т о м 
с к и й » .  П р и е м  б у д е т  в е с т и  с  4 д о  7 ч а 
с о в  в е ч е р а  в  к о н т о р е  с о в х о з а  з а м е 
с т и т е л ь  п р е д с е д а т е л я  Т о м с к о г о  р а й 
и с п о л к о м а  Ю . А . Р у х и н .

по работе с детьми, которая опять 
все тем же —  Платониде Нико
лаевне и Александре Лаврентьевне 
поручила проверить и помочь нала
дить пионерскую работу в школах 
района.

Конечно, это не все пенсионеры, 
на которых опирается райисполком и 
его отделы в работе с населением. 
Есть, к примеру, Петр Иосифович 
Миненок. Он председатель комитета 
в домоуправлении JvlS 8. Его усилий, 
правда, хватает, чтобы руководить 
всеми делами у себя на усадьбе по 
ул. Карташова М? 42, где четыре 
многоквартирных дома. Здесь жиль
цы и уборку снега во дворе прово
дят сами, и своими руками белят и 
красят подъезды... Но на другие 
усадьбы у Петра Иосифовича тоже 
не хватает сил.

Да и разве дело в том, чтобы за
грузить пенсионеров? Разве для это
го нужна работа на общественных 
началах? Ведь она прежде всего име
ет воспитательную цель. Поэтому и 
должна быть массовой.

Рядом, соседями живут инженеры 
и артисты, ученые и шоферы и мно
го людей других профессий. Сколь
ко бы захватывающих дел могли 
они провести с ребятишками своего 
двора, если бы не считали, что это 
обязанность лишь пенсионеров.

И не только ради экономии средств 
домоуправления жильцы усадьбы по 
улице Карташова MS 42 работают на 
благоустройстве усадьбы и ремонте 
подъездов. Участие в общем деле 
сближает людей, делает их внима
тельными друг к другу, воспитывает 
коллективизм. Поэтому так дружны 
жильцы этой усадьбы.

А сколько еще таких усадеб, где 
жильцы нанимают дворника убирать 
снег и сделать горку для детей?

—  Мы, —  рассуждают они, —  
тоже на общественных началах уби
раем снег. Сами же, за свой счет 
нанимаем дворника.

Вот как еще кое-где понимают 
работу на общественных началах.

А настояшей-то работы на общест
венных началах в домоуправлениях 
—  непочатый край. И одним пенси
онерам эта ноша не по плечу.

Л. СЕЛИВАНОВ.

ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 15 мар
та по Томской области ожидается 
переменная облачность, преимуще
ственно без осадков, ветер северо- 
западный, 3—7 метров в секунду, 
температура 6 — 11 градусов моро-

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

16 м а р т а . Б о л ь ш о й  з а л  — « У к р о 
т и т е л и  в е л о с и п е д о в »  —  9-1 5 ,
10-40. 12 -05 . 13-30. 14 -55 . 16-20.
17-45. 19 -10 . 2 0 -3 5 . 22 .
М а л ы й  з а л  — « Б е с п о к о й н а я  п л е 
м я н н и ц а »  —  9 -4 0 . 11-30. 13-20.
15-10. 17 18 -50 . 2 0 -4 0 , 22 -30 .

КИНОТЕАТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

15 м а р т а  —  « Б е л е е т  п а р у с  о д и 
н о к и й »  —  9 -3 0 . 11-05. 12 -40 . 14-15. 
« П р и  и с п о л н е н и и  с л у ж е б н ы х  о б я 
з а н н о с т е й »  —  15 -50 . 17 -45 . 19 -40 , 
21 -35 .

16 м а р т а  —  « В е р н ы е  д р у з ь я »  —
9. 11. 13  15 , 17 . 19 . 21 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ  ЗАВОДА 
«ТОМКАБЕЛЬ»

15 м а р т а  —  « О т в е р ж е н н ы е »  —  14.
18 (п е р в а я  с е р и я ) . В т о р а я  с е р и я  
—  16. 20.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
и с п о л н е н и и

___________ х  о б я з а н н о е
16. 18. 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

15 м а р т а  —  « Н а  г р а ф с к и х  р а з в а 
л и н а х »  —  15 ч а с . « Н о ч и  К а б и - 
р и и *  —  17, 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
15 м а р т а  —  « М е с т ь »  —  18. 20 . 22.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
В О С К Р Е С Е Н Ь Е , 15  М А Р Т А  

16 .00. Э к р а н  — п и о н е р а м  и  ш к о л ь 
н и к а м .  18 .30. « Н о в о с т и  д н я * .  18 .40 
С т и х и  Ю л и и  Д р у н и н о й .  18 .5 5 . « М у з ы  
к а л ь н ы й  п р и в е т  л ю д я м  х о р о ш и м »  
19.15. « Д р у з ь я м  к и н о » .  19 .40. О п р е  
к р а с н о м . « С к у л ь п т о р  и  в р е м я » . 20 .0 0  
« П о  б о л ь ш о м у . с ч е т у » . Н а р о д н ы й  a j  
т и с т  С С С Р  Н и к о л а й  С и м о н о в . 20.4< 
Н о в а я  к и н о х р о н и к а .  20 .5 5 . П я т ь  м и  
н у т  п о э з и и . 21 .0 0 . Б о л г а р с к а я  к и н о п о  
в е с т ь  « Н а  т и х о м  б е р е гу » .

15 м а р т а  —  « П р и  
с л у ж е б н ы х  о б я з а н н о с т е й »

Томский горфинотдел 16 марта 
1964 года, в 4 часа дня, в област
ном лектории, проспект имени Ле
нина, 75, проводит инструктивное 
совещание о порядке регистрапии 
штатов и смет административно 
хозяйственных расходов на 1964 
год.

Приглашаются главные и стар
шие бухгалтеры, начальники отде
лов труда и заработной платы 
предприятий и организаций.

ТОМСКИЙ
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ

УНИВЕРСИТЕТ
имени В. В. Куйбышева
объявляет, что в четверг. 

26 марта 1964 года, в 2 часа 
дня, в аудитории № 1 Си
бирского физико-техническо
го института на заседании 
объединенного совета по при
суждению ученых степеней 
по физико-математическим 
наукам (физические специ
альности) при Томском госу
дарственном университете 
состоится

ЗАЩ ИТА
ДИССЕРТАЦИИ

на соискание ученой сте
пени кандидата физико-ма
тематических наук Малыше
вым Ю. Ф. на тему «Иссле
дование износостойкости 
структурно-неоднородных ме
таллических материалов».

С диссертацией можно оз
накомиться в библиотеке Си
бирского физико-техническо
го института.

Коллектив рабочих и служа
щих Зырянского леспромхоза с 
глубоким прискорбием извеща
ет о смерти десятника леспром
хоза

ГОЛУБИЦКОЙ 
Валентины Алексеевны 

н выражает глубокое собо
лезнование семье и родствен
никам покойной.

Т е л е ф о н ы : р е д а к т о р а  —  3 7 -3 7 , з а 
м е с т и т е л я  р е д а к т о р а  —  51 -75 , з а м е 
с т и т е л я  р е д а к т о р а  — 4 2 -4 4 . о т в е т , 
с е и р е т а р я  —  31 -19 , с е к р е т а р и а т а
— 42 -40 . о т д е л о в : и д е о л о ги ч е с к о го
—  4 7 -4 5  и 42 -46 . п р о м ы ш л е н н о г о  и 
п а р т и й н о й  ж и з н и  —  3 7 -7 5 , с е л ь с к о х о 
з я й с т в е н н о г о  и  п а р т и й н о й  ж и з н и  — 
37 -39 . с о в е т с к о г о  с т р о и т е л ь с т в а  и б ы 
т а  — 3 7 -7 7 . п и с е м  и р а б с е л ь к о р о в 
с к о й  с е т и  —  3 7 -3 8  и  3 1 -4 7 , и н ф о р м а 
ц и и  — 5 1 -6 1 , з а м . з а в . и з д а т е л ь с т в о м

—  52 -23 . б у х г а л т е 
р и и  и  о т д е л а  о б ъ -  

Ц  Ь  я в л е н и й  — 3 7 -3 6 ,
с т е н о г р а ф и с т к и  — 
52 -02 .

г ,  Т о м с к , т и п о г р а ф и я  М» 2 
к о г о  у п р а в л е н и я  п о  п е ч а т и .

З а к а з  №  1102


